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	00.00 – 00.05
	Видео №1

Титры на черном поле:

Президентский центр Б.Н. Ельцина

Сергей Филатов 

Интервью записано 2 сентября 2011 года

	Заставка 
	

	00.05 – 00.15
	Титры на черном поле:

Секретарь Президиума Верховного Совета РСФСР (1991)

Первый заместитель председателя Верховного Совета РСФСР/РФ (1991 – 1992)

Руководитель Администрации президента РФ (1993 – 1996)
	Заставка
	

	00.15  


	Титр внизу:

Сергей Филатов о семье
	О семье

[семья, родители]
	Я москвич. Папа у меня поэт, был членом Союза писателей СССР. Начинал свою… вообще, он был беспризорником. И его подхватили с улицы, когда чекисты всех ловили мальцов, его отдали в коммуну. Поэтому он воспитанник коммуны, после коммуны он был — работал — на заводе «Серп и Молот» вальцетокарем, ну а потом перешел на профессиональную, так сказать, литературу. Он был делегатом Первого съезда Союза писателей СССР, который проводил Горький, выступал там. Он был замечен как молодой поэт, и практически вся жизнь его прошла, в общем-то, в поэзии. 

 Мама... Сложнее немножко. Она армянка. В 15-м году после резни в Тифлисе они бежали в Персию и оттуда вернулись где-то в 32-м году. По-моему, вернулись в Москву. Нашли друг друга с папой, поженились, и мы так вот семьей жили: трое детей, папа, мама, я. Вот. Она очень была активная, вообще очень работоспособная — до конца жизни своей. И всем она запомнилась в этой красной косыночке как ударница. В те годы это очень ценилось. А вообще она была заведующей библиотекой научно-технической на «Серпе и Молоте», директором Дворца культуры, ну а последние годы она была воспитателем в общежитии. При заводах таких крупных существовали общежития, в которых работали, жили те ребята, которые попадали в Москву как лимитчики. И, кстати говоря, в этом общежитии было очень много испанцев, которых после 37-го года, войны в Испании, привезли в Москву и распределили там по разным, так сказать, детским домам, в последующем — по предприятиям. И на «Серпе и Молоте» работало довольно много этих ребят. Кстати, был племянник Долорес Ибаррури, точно, у нас здесь. Вот.

 Она была воспитателем. Даже один раз она попала как бы в мое подчинение, потому что я тоже был на заводе «Серп и Молот» после окончания техникума, и после года работы меня вызвали и предложили стать секретарем комитета комсомола завода. Для меня это было большой, наверное, честью, потому что там все были великовозрастные ребята, там за 30 лет. Но 1400 комсомольцев. Но общежития подчинялись как бы комитету комсомола, так что мы одно время попали с ней в одну компанию.

	03.29


	Титр внизу:

Сергей Филатов о своей научной работе
	О научной работе 

[ образование, институт, научная карьера]
	Я недолго работал секретарем, потому что я попытался учиться, окончить институт, — не получилось никак. Потому что все вечера и ночи мы проводили всевозможные рейды и прочее, на мои плечи лег Фестиваль молодежи и студентов в Москве. А там вообще сплошные ночные совещания, распределения билетов, мероприятия и прочее.

В общем, я ушел. Я ушел на конструкторскую работу и поступил в Московский энергетический институт. Следом за мной Галя поступила, и мы окончили это: я в 64-м, она в 66-м году, уже имея двух детей. Так что мы… Надо сказать, нам очень хорошо шли навстречу заводчане и дали возможность — детей устроили на пятидневку, с тем чтобы у нас руки были развязаны, чтобы мы могли и работать, и учиться.

В 66-м году меня пригласили советником на завод Хосе Марти, металлургический, на Кубе, и мы всей семьей два года были там. По приезде в Москву я перешел в Научно-исследовательский институт машиностроения, которым руководил Александр Иванович Целиков, академик. Это была интересная, конечно, работа. И я там и защитился, и я там стал лауреатом Государственной премии — за одну разработку, которую мы внедрили в Электростали. И она до сих пор единственная в мире: это совмещенный литейно-прокатный агрегат для получения катанки с металла особого физического свойства. Особенность заключается в том, что обычный способ получения катанки из этого металла длится где-то 3–4 месяца, значит, мы это делали за 20–25 минут. Был такой совмещенный агрегат. Конечно, он был благодаря тому, что у нас был совершенно выдающийся конструктор Олег Соловьев, который впоследствии погиб в автомобильной катастрофе. Он изобрел вот этот планетарный стан, который дал возможность соединить прокатку с литьем. Литье идет со скоростью 2–3 метра в минуту, а прокатка идет со скоростью где-то десятки метров в секунду: для того чтобы их соединить, нужен был промежуточный агрегат, который давал вытяжку, если можно так сказать. Вот у вас попадает такой размер, а выходит вот такой: естественно, между ними огромная разница, потому что объемы одинаковые, а скорость разная. Вот он сделал такой стан, который преобразовывал – в 40 раз преобразовывал — сечение одного и сечение другого. Но поскольку в Советском Союзе все время требовались гигантские машины, то вот такие маленькие машины никому не были нужны. А гигантские машины некому было конструировать, потому только смелость и ум Олега дали возможность вот такую машину сделать.

Я там работал, стал заведующим отделом по автоматизации и приводам машин совмещенных агрегатов. Закончилось у нас тем, что я работал — помимо машин непрерывного литья, помимо агрегатов совмещения мы стали делать микрокристаллическую ленту. Это вообще другой процесс. Если, скажем, машины непрерывного литья идут со скоростью 1–2 метра в минуту, то микрокристаллическую ленту мы делали со скоростью 50–100 метров в секунду. Это сумасшедшая скорость, быстрее пули, наверное.

	00.00
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Титр внизу:

Сергей Филатов о начале политической карьеры

Борис Ельцин возглавил Московский городской комитет КПСС в 1985 г., был снят с должности в 1987 г. 

Михаил Полторанин — главный редактор «Московской Правды» (1986 – 1988), министр печати и информации РСФСР/РФ (1990 – 1992), вице-премьер Правительства РФ (февраль — ноябрь 1992 г.)

	Об отношении к Ельцину до знакомства, о Ельцине середины 80-х гг. в Екатеринбурге и в Москве

[Борис Ельцин, Михаил Полторанин, «Московская правда», Московский городской комитет КПСС]
	Вот на этом кончилась моя карьера, потому что ребята… Конечно, мы очень сильно следили за политикой, за тем, что происходило. Я, честно говоря, особенно следил за Борисом Николаевичем, который мне очень приглянулся в одной из передач телевизионных. Была такая передача «Почта». Не «Утренняя почта», музыкальная, а утренняя «Почта», когда начали выступать политические государственные деятели из регионов и рассказывать о том, как там идут у них дела. И я как-то послушал, нарвался на эту передачу, когда Ельцин выступал. И мне показалось, что он очень хорошо владеет, вообще говоря, вопросом, ситуацией. И настолько хорошо, что удивительно, как будто бы он своими руками сам все делает. Откуда он молоко получает, откуда курей получает, откуда это… Как он договаривался с Москвой о том, чтобы им там оставляли, так сказать, мясо. То есть он делал то, что обеспечивало людей нормальной жизнью. Потому что я в командировках много раз бывал. Надо сказать, что на предприятиях в столовых есть-то было нечего, честно говоря. Даже в столовых нечего было есть. А у рабочих ведь сумасшедший аппетит, потому что тяжелая работа, очень тяжелая работа. И после такой работы хочется, в общем, хорошо поесть. И конечно, вот в этой ситуация я понял, что в общем человек умеет. И, оказывается, можно все делать, если ты занимаешься, там, не высокой политикой, не какими-то проблемами, которые тебе центр дает, а когда ты центр начинаешь заставлять, так сказать, работать на людей. И вот это ощущалось очень в нем. И после этого как-то я стал за ним следить. Когда его в Москву вытащили, когда он стал секретарем МГК, по-моему, кандидатом даже в Политбюро – или был или где-то близок был к этому. И он, конечно, очень сиял на фоне всех остальных, потому что вдруг Москву тоже стал преобразовывать. Начал ездить по этим уголкам, участвовать в этих скандалах, которые там во дворах, так сказать, возникали с чиновниками, начал создавать, так сказать, рынки, которые потом во многих местах прижились, и они как ярмарки стали работать. Договаривался с союзными республиками о поставках различных товаров, чтобы это было организовано. Не знаю… то есть мне это импонировало все. И когда с ним начались все эти скандалы, мы очень переживали все.

Мне кажется, что очень, очень хорошую службу вот во всех тех делах московских сыграла «Московская правда», которую возглавил тогда Полторанин. Он был совсем другой, не то что сегодня. Мне кажется, что ну газета… когда есть газета, сопровождающая твои дела – это вообще прекрасно. Тогда чтение было для нас самым главным источником, вообще говоря, анализа информации, тогда очень многие наши ученые начали выступать на страницах, особенно экономисты. Тогда еще не говорили о политической системе, о демократии, в основном говорили о рыночной экономике. И это все, конечно, было очень интересно, и я увлекся этим. Я был, как это, политинформатор, что называлось, да, поэтому очень много читал. И, естественно, наверное, этим отличался среди ребят в институте, которые вдруг после приезда нас с Галей из санатория в конце 89-го года, вдруг начали говорить, чтобы я шел на выборы.
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	Титр внизу: 

Сергей Филатов о решении стать народным депутатом РСФСР

Межрегиональная депутатская группа — демократическая фракция на съездах народных депутатов СССР

Сергей Станкевич — народный депутат СССР (1989 – 1991), депутат Моссовета, член Межрегиональной депутатской группы

«Демократическая Россия» — избирательный блок кандидатов в депутаты советов разных уровней на выборах в марте 1990 г., на основе которого была создана одноименная демократическая фракция Съезда народных депутатов РСФСР
Александр Власов — председатель Совета министров РСФСР (1988 – 1990), на I съезде народных депутатов РСФСР выступил с докладом «О социально-экономическом положении РСФСР»

В докладе указаны 76%

Гавриил Попов, Сергей Станкевич, Юрий Афанасьев, Юрий Черниченко — народные депутаты СССР (1989 – 1991) члены Межрегиональной депутатской группы
	О своем решении баллотироваться в народные депутаты РСФСР в 1990 г., о выборах народных депутатов [Верховный совет РСФСР, Межрегиональная депутатская группа, Сергей Станкевич, Александр Власов, Гавриил Попов, Сергей Станкевич, Юрий Афанасьев, Юрий Черниченко]
	Я так задумался, сначала речь шла о московском Моссовете, потом они изменили мнение, сказали: нет, не Моссовет, надо идти в Верховный Совет России, там нужны сейчас хорошие ребята, вот. И я когда домой приехал, начал с Галей советоваться, она сказала, что ни в коем случае. И я не знаю, у меня почему-то вырвалось, что нет, я пойду. Как-то неожиданно и для себя, в общем-то. И я понял, что, наверное, надо идти. Мы видели, что ситуация очень тяжелая. Мне тогда импонировала Межрегиональная депутатская группа, все, кто там был. Начались встречи с ними. Потом Станкевич организовал, Сергей Борисович, отдельный семинар для нас, кто был ориентирован на демократические все институты, вот. Потом мы создали «Демократическую Россию» — это все вот в этот промежуток было. Я объявил о том, что пойду на выборы 4 января 90-го года. И как только я это объявил, сказал, я уехал в Литву. Вот просто сел и уехал в Литву. Почему в Литву? Мне почему-то импонировало вообще, как оттуда слухи идут, как они готовятся к самостоятельности. И я приехал и, конечно, я был в шоке, потому что ничем они не занимались, занимались только подготовкой законодательства. Вот все, кто работал в этой области. Естественно, я спросил: кто, парни, вас консультирует?

Значит, их консультировали шведы. Они создали специальные группы, которые работали над законодательством по сельскому хозяйству, по промышленности, по политической системе, по экономической системе и прочее. И у них это все бурлило буквально. Вот, куда не попадешь, разговоры только об этом: как в этом законе чего-то прибавить, чего-то убавить. И я понял, что это действительно главное. Главное, что должно вообще делаться: не политические дебаты, а законодательство. Если мы его покроем, то и постепенно людей начнем приучать жить по праву, то должны закончиться все остальные приоритеты: политические приоритеты, религиозные приоритеты, национальные приоритеты. Потому что все должно быть подчинено одному — закону. Вот когда я приехал и начал крутиться вот в этих кругах, конечно, было очень много встреч, было очень много противников Бориса Николаевича, причем непримиримых таких, которые оголтело просто что-то кричали. Но дальше этих формул вообще не шли. У нас ведь в советское время что самое страшное было — вот эти штампы, которые пришьют кому-нибудь. И вот с этим штампом ты ходишь. Никто не думает на самом деле, что за этим штампом стоит. Поэтому приходилось на встречах, ну, как бы пытаться разъяснять. В основном интуитивно, потому что данных не было. Мы ведь потом узнали, и узнали от Власова, когда он делал доклад, что 74% промышленности сосредоточено в России, что самую маленькую составляющую по социальной сфере получала Россия из всех республик. Но мы интуитивно это понимали, что Россия, ну, находится в таких кабальных условиях по отношению к другим республикам союзным, что, в общем, что-то надо делать. Именно для России надо что-то делать, чтобы люди почувствовали нормальную жизнь, не чувствовали себя в какой-то кабале. На самом деле мало того что 4 человека работали на оборону, один человек на экономику. Это для всех было плохо. Но для нас особенно плохо, потому что вся промышленность была здесь, значит, все, так сказать, накладывалось на нашего человека. 

Ну вот, по-моему, это больше всего действовало на людей, когда мы говорили, что нужно идти на самостоятельность, нужно идти на самостоятельную рыночную экономику и на  самостоятельные реформы. Все остальное очень трудно воспринималось: очень трудно воспринимались свобода, демократия. Ну люди не понимали. И мы понимали, что очень много еще нужно для того... Ну просветительскую деятельность подключать. Вот и тогда мы под подписями Попова, Станкевича, Афанасьева, Черниченко — всех, кто входил в Межрегиональную депутатскую группу… Они нам такие бумажечки делали, значит, что они рекомендуют нас в депутаты Верховного Совета Российской Федерации. Вообще, если бы вот так вот сегодня эти бумажки кому-то показать, это вызвало бы смех, даже не улыбку, а смех: потому что это были кусочки такие белой бумажки, даже нарезанной от руки, наверное. Но мы гордились этими бумажками, это была рекомендация тех людей, которые уже получили уважение в этой стране.
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Титр внизу:

Сергей Филатов о I съезде народных депутатов РСФСР

Михаил Бочаров  — народный депутат СССР, народный депутат РСФСP (1989 – 1991), член Межрегиональной депутатской группы

Василий Казаков — председатель Центральной избирательной комиссии по выборам народных депутатов РСФСР (1989 – 1993)
Виталий Воротников — председатель Президиума Верховного Совета РСФСР (1988 – 1990)
	О подготовке к I съезду народных депутатов РСФСР [ Верховный Совет РСФСР, Михаил Бочаров, Василий Казаков, I съезд народных депутатов РСФСР, Борис Ельцин, Виталий Воротников]
	Я прошел среди восьми депутатов с первого тура. Их всего восемь оказалось. 4 марта, по-моему, 90-го года. Естественно, я стал искать, ждать, когда все остальные пройдут. А потом мы организовались. Миша Бочаров, который был секретарем в комитете у Бориса Николаевича по строительству Верховного Совета СССР, он начал нас потихоньку всех собирать, кто прошел как демократы. И мы, естественно, начали собирать всех тех, кто прошел по регионам. Я поехал к Казакову Василию Ивановичу. Приехал, говорю: «Василий Иваныч, нам нужны адреса и телефоны ребят, которые избраны как демократические». Он говорит: «Я не имею права эти данные давать, они секретные»,

Я говорю: «Как секретные? Ведь депутат депутата может узнать вообще?». Он достает свою визитную карточку и говорит: «Вот, видите — здесь что написано?» Я говорю: «Казаков Василий Иванович». — «А еще что?»  — «Председатель Центральной избирательной комиссии». — «А еще что?» — «Больше ничего». — «Вот все, что мы вам можем дать о тех, кто избраны депутатами». Ну я чувствую, он издевается просто. Я говорю: «Ну мы сами найдем, без вас». Ну и поехали, в общем, начали выискивать во всех городах ребят, чтобы собрать их здесь, в Москве. И мы их собрали. Мы собрали их 1 апреля, по-моему. У нас состоялась такая большая встреча. А к этому времени Борис Николаевич вернулся из Кисловодска.  

Стоял вопрос о том, чтобы начать подготовку к съезду. И мы ходили к Воротникову, ну Михаил Александрович в основном договаривался с ним, чтобы создать рабочую группу, которая бы готовила I съезд народных депутатов. А мы, не дожидаясь этого, начали, в общем, сами такую подготовку. И в первую очередь, конечно, речь идет о том, кого будем выдвигать в председатели. Кандидатов много было. Самозванцев много было. Но в основном все-таки мы с первых дней — москвичи и не москвичи, — кто по-настоящему политикой занимался, кончено, понимали, что это должен быть Борис Николаевич. У него был к тому времени довольно высокий авторитет. Потом — понимание его, что все надо перестраивать. Вот и тогда состоялась, в том же здании на Арбате, состоялась встреча депутатов, которые решили послушать всех кандидатов. Ну и каждый выступил с каким-то своим видением, в том числе и Борис Николаевич.

Я честно скажу, на меня плохое впечатление произвела его тогдашняя речь. Мы сами были полуграмотные в общем-то, мы сами очень плохо себе представляли, что такое рынок, что такое… И между этими словами опять вставляли эти всякие пропагандистские выражения. Ну и у него то же самое: это довольно горько звучало, и приоткрыть вот эту вот — то, что мы даже знали из прессы, — он не смог. Он тогда вызвал довольно серьезную критику, тогда его еще можно было его критиковать спокойно. Говорили: Борис Николаевич, вам нельзя с таким выступлением идти на Съезд, смеяться будут все. Ну, он обещал, в общем, подготовиться. Он действительно подготовился, неплохо на Первом съезде выступал. Там были, конечно, такие кочки, но не так, как на вот этой встрече. А потом мы организовались. Вышло распоряжение Воротникова, что создается шесть, кажется, комитетов и комиссий, каждая из которых занимается: одна — законодательством и конституционным строительством, вторая — экономическим, третья — сельскохозяйственным, четвертая… Я пристроился к группе — я не вошел формально, потому что москвичей старались поменьше. Как я сейчас тоже стараюсь в своей работе: москвичей много, или все москвичи должны, значит, быть, или никого. Ну вот, скажем, у нас форум молодых писателей я сейчас провожу, мне надо взять 150 человек. 75 заявок из Москвы. Или 75 москвичей брать, или… Так и там были ограничения, но добровольно можно было участвовать. Поэтому я участвовал в той группе как раз, которая занималась регламентом, которая занималась, так сказать, средствами массовой информации, такой организационный процесс, подготовка. И надо сказать, что это было, конечно, очень здорово. Потому что мы на Съезд вышли, и там все споры были внутри, потому что там были и коммунисты, там были и демократы, и номенклатура, и нейтральные люди, которые не определились, куда и что. Но во всяком случае документы были готовы. И мне кажется, именно поэтому съезд народных депутатов, Первый съезд, он был очень результативный.
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Сергей Филатов о выборах председателя Верховного Совета РСФСР

I съезд народных депутатов начался 16 мая 1990 г.

Борис Ельцин был избран председателем Верховного Совета РСФСР 29 мая 1990 г.

Анатолий Лукьянов — председатель Верховного Совета СССР (1990 – 1991)

Владимир Исаков — председатель Совета Республики Верховного Совета РСФСР/РФ (1990 – 1991)

Иван Полозков — первый секретарь ЦК Коммунистической партии РСФСР (1990 – 1991)


	О выборах председателя Верховного Совета РСФСР в 1990 г. [I съезд народных депутатов РСФСР, Борис Ельцин, Верховный Совет РСФСР, Михаил Горбачев, Анатолий Лукьянов, Владимир Исаков, Иван Полозков, Василий Казаков]
	Хотя мы понимали, что весь результат, безусловно, зависит от того, кто сидит за председательским местом. И там по этому поводу, конечно, разгорелась такая война, она, по-моему, длилась… Вот когда мы начали, 16-го съезд начался, по-моему. 26-го только, Бориса Николаевича только избрали председателем Верховного Совета. А до этого перемежалось — мы слушали какие-то доклады, шли отчетные правительства, то какие-то, так сказать, выступления по общим положениям в стране. И между этим шли возможности о формировании повестки дня и выборы председателя. В повестку дня вообще до этого предполагалось вообще включить 3–4 вопроса. Никаких там. Выборы Верховного Совета, выборы председателя, отчет правительства о деятельности и формирование правительства после небольшого перерыва. Всё. Нас это не устраивало, потому что мы хотели как бы уже дать знак, что мы уже пошли в реформы, дать поручения Верховному Совету, чтобы в этом направлении они работали.

Ну и, конечно, дебатов было очень много, разных совершенно. Постепенно мы узнавали своих союзников, постепенно узнавали ярых противников. Михаил Сергеевич сидел на балконе, с Лукьяновым, как правило. Значит, в первые дни они, конечно, переживали за то, чтобы не избрать Ельцина, все силы на это положили. Перед этим Горбачев собрал депутатов-коммунистов на Старой площади. Мы узнали об этом, естественно, сказали: «Михал Сергеич, мы тоже коммунисты пока, почему нас не приглашают?» И после этого он распорядился нас пригласить тоже. Ну и когда, долго он там… Да, выходят члены Политбюро, это обставлено все так, в Малом зале, в красивом, и он начал долго, нудно говорить о том, что у нас новое, так сказать, демократия, Россия, все хорошие слова. А потом постепенно так, аккуратно говорит: «Но нам надо подумать, конечно: кто будет возглавлять, мы хотели с вами посоветоваться».

И тут первым слово берет Исаков из Свердловска, он тогда был еще на стороне Бориса Николаевича. И очень аргументировано, очень объемно он начал предлагать Бориса Николаевича на председателя. Там, значит, полное затишье. Президиум слег: как это так, опередили их. Они хотели совсем другого. Ну вот и потом немножко подебатировали, подебатировали. Смотрит Горбачев, что ничего не получается, и сворачивает это совещание. Но, конечно, у них... Они начали искать. Они понимали, что не проходит Власов, не проходит Воротников, они начали искать. Со стороны коммунистов, естественно, начались свои предложения. Где-то они там нашли это чудо свое, которое потом сделали секретарем ЦК российской компартии. 

Вот, но на самом деле, когда первое голосование прошло и мы увидели, что у Бориса Николаевича не хватает то ли 55, то ли 65 голосов — сейчас не помню, но немного, во всяком случае. Тут начинается игра, причем игра такая совершенно потрясающая. Значит, вдруг нам говорят: надо всех сменить, тех, кто был уже, надо новых. На каком основании? На каком основании? В регламенте этого не написано, в Конституции этого не написано, мы имеем право, так сказать, выдвигать хоть бесконечное количество раз. Тогда начали давить на совесть: вот, он сам должен уйти, потому что он видит, какой он непопулярный, как плохо голосуют за него; у него, если совесть есть… он должен встать и взять самоотвод. Мы ему говорим: «Борис Николаевич, держитесь». Он: «Не волнуйтесь, все в порядке».

 Ну вот. А у нас еще была закулисная такая встреча с коммунистами. Мы создали такую группу, в которую вошли с их стороны пять, по-моему, человек, и с нашей стороны пять человек. Сначала это были сплошные оскорбления взаимные, потом постепенно сказали: ну, ребята, или мы расходимся, или давайте о чем-то договариваться. Собирали мы национальные республики. Но там, конечно, все еще было схвачено по партийной линии, и по сознанию это какое-то первобытное какое-то сознание людей, которые, кроме плохих слов, ни фактуры, ничего, вот… «Ельцин — это война, Ельцин — это разгром». Ничего другого сказать не могут.

— Ну где вы видите разгром?! Ну давайте мы начнем с того, что Россию надо преобразовывать?

· Да, надо!

·  У вас есть люди, которые могут это сделать?!

— Ну как, вот коллегиально будем…

Но коллегиально мы 70 лет, чего мы смогли сделать…

Ну, в общем, постепенно-постепенно второй раз проголосовали, там еще немножко прибавилось голосов. Для нас аргумент появился: динамика-то положительная. В конце концов, последнее как бы голосование было: на 5 голосов он получил больше. Было просто ликование. Весь зал встал, Борис Николаевич встал, под аплодисменты, зал весь стоит-кричит. Идет к трибуне, меняет этого Казакова — это вообще был салют полный, потому что он настолько нам всем надоел. Потом же мы с ним работали, мы же его не сняли с этой должности, он же потом был на выборах первого президента председателем ЦИКа. Уже был на нашей стороне, уже был откровенный такой, хорошенький такой, Василий Иванович. Вот.
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Сергей Филатов о выборах заместителей председателя Верховного Совета РСФСР

Борис Исаев — заместитель председателя Верховного Совета РСФСР (1990 – 1991)

Светлана Горячева — заместитель председателя Верховного Совета РСФСР (1990 – 1991)

Сергей Шахрай — народный депутат РСФСР, председатель Комитета Верховного Совета РСФСР по законодательству (1990 – 1991), заместитель председателя Правительства РСФСР/РФ (1991 – 1992, 1992 – 1994, 1994 – 1996), государственный советник по правовой политике (1991 – 1992)
Руслан Хасбулатов — первый заместитель председателя Верховного Совета РСФСР (1990 – 1991), председатель Верховного Совета РФ(1991 – 1993)


	О выборе заместителей председателя Верховного Совета РСФСР в 1990 г. [I съезд народных депутатов РСФСР, Борис Ельцин, Верховный Совет РСФСР, Борис Исаев, Светлана Горячева, Сергей Шахрай, Руслан Хасбулатов]
	Ну и когда сел Борис Николаевич, у него, конечно, одно качество было потрясающее: он абсолютно умел вести такие заседания. Знаете, вот, фундаментально. Вот человек садился на это место — он не кричал, он никогда не делал, там, какие-то замечания, никогда не унижал, там, человека. Вот ровно, абсолютно ровно и абсолютная уверенность у всех, кто сидел в зале, что это будет все сделано абсолютно справедливо. И когда он сел, мы поняли, что «ребята, мы победили»! И действительно пошло: приняли повестку дня из 14 вопросов, приняли Декларацию о суверенитете, приняли Верховный Совет... Ну прямо все приняли: гладко-гладко пошло день за днем. Я потом эти стенограммы читал, это было, конечно, совершенно потрясающе. Вот. И долго выбирали заместителей, особенно первого заместителя, никак не проходило.

 Тогда он принимает решение: назавтра все руководители делегаций, координаторы, садятся за круглый стол в Георгиевском зале и начинаем тасовать, кого будем рекомендовать. И вот они ему все эти рекомендации дают, он все записывает. Записывает. Как по маслу прошли голосования Исаева, этой самой… ой, неужели забыл ее фамилию… прокурор из Владивостока… ну неважно. Прокатили Шахрая, никак не хотят, не знаю, почему. Почему вообще. То ли его хорошо проявили на работе подготовительной рабочей группы, то ли до этого какие-то справки наводили. Но он, конечно, он блестящий юрист, без всякого сомнения. И в последующем я тоже замечал, что Шахрай — это палочка-выручалочка, потому что из любого состояния, вообще говоря, он находит юридическое решение: по крайней мере компромиссное или какое-то, но находит. Это очень важно в тех условиях было: выходить из тупиковых ситуаций. Может быть, за это его невзлюбили, не знаю. Но парень-то талантливый, конечно. Если бы он был заместителем по законодательству и вел бы эту работу, я думаю, польза была бы большая для государства. Но, к сожалению, не случилось этого. И из юристов там практически была только Горячева — она была прокурором во Владивостоке. А так: Хасбулатов — он экономист, Исаев — это чистый номенклатурщик, председатель исполкома, член, по-моему. Вот. Сам Борис Николаевич — тоже не юрист. В этом плане, конечно, было им трудновато.
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Сергей Филатов о своем назначении секретарем Президиума Верховного Совета РСФСР 


	О своем назначении секретарем Верховного Совета РСФСР, о конфликте Хасбулатова и Ельцина [Сергей Филатов, Верховный Совет РСФСР, Руслан Хасбулатов, Борис Ельцин]
	Было трудновато, потому что в конечном итоге где-то в январе 91-го года меня пригласил к себе Хасбулатов и предложил стать секретарем Верховного Совета. Я ему сказал, что это не конституционная должность, нет такой должности в Верховном Совете. Он сказал: ну, мы на президиуме решим, самое главное, что нужно сделать — нужно нам помочь организовать процедуру законотворчества. То есть как входит закон в Верховный Совет, как выходит, как он редактируется, как печатается. Там было много ляпсусов, ошибок, когда они печатали закон, и вдруг на сессии кто-то встает и говорит, мол, не учли мою поправку, которая была принята тогда-то. Смотрим — действительно не учли. Там были ошибки какие-то грамматические, юридические. В общем, надо было наводить порядок. А ситуация складывалась так, что Борис Николаевич как первое лицо государства, он, помимо Верховного Совета, занимался — у него очень много поездок было, очень много встреч, — очень много он занимался такой политической работой открытой. Значит, на Хасбулатова свалилась эта вся организационная работа. Ну и он какое-то время ее вел-вел, а потом забурлил и сам, попросил, так сказать, чтобы я этим занялся. Я согласился. На Президиуме они очень быстро приняли решение. А Президиумы проходили так: до перерыва Борис Николаевич их вел, а потом уезжал. Ну, видимо, тяжеловато ему было такими мелочами заниматься. И это наложило отпечаток на наши отношения с Борисом Николаевичем: он с этого дня считал меня человеком Хасбулатова. И я какое-то время очень сильно страдал, потому что когда мы начинали о чем-то говорить, я чувствую, он задумывается: а неспроста ли я ему все это говорю что-то, да. Он вообще тяжело очень сходился с людьми. И в данном случае с Хасбулатовым. Хотя были очень хорошие еще отношения, но какое-то недоверие внутреннее у него постоянно было. Потом оно стало углубляться, потом под это дело стали работать всякие недруги с целью, чтобы совсем, значит, развести их. Ну и дело дошло до того, что просто физически они ощущали так друг друга, не только несовместимость. Недоверие до такой степени, что сказывалось это на физическом уже каком-то уровне. Я так понимаю, что это недоверие вылилось в некий определенный страх: потому что и у того, и у другого была власть, которую можно было использовать для того, чтобы привести в исполнение все что угодно, вообще. Ну и мы в последующем это увидим. Много гадали, почему Хасбулатов так изменил к нему отношение. Но я Хасбулатова тоже довольно хорошо изучил: у него очень много такого кавказского, близкого к сталинским повадкам было. Очень много. И там были и амбиции, там было все: и определенная ненависть к отдельным людям, и желание, и умение унизить и расправиться. Ну все было. И какой-то период времени мы так жили, но мне удалось немножко сделать эту технологию прохождения законодательства. Появился юридический отдел, появилась редакторская группа, появился, так сказать, регламент, как проходит этот закон. Трудность в чем была? Трудность в том была, что утром появлялся Борис Николаевич — еще до избрания президентом, — смотрит повестку дня и чего-то начинает чиркать. А времени остается 40–50 минут до начала Верховного Совета. Во-первых, все это надо перепечатать, во-вторых, надо быстро сориентировать людей, чтобы они выступили там по этому вопросу. И это был, конечно, ужас. Но по делу. Вот так посмотришь, по делу. Часто я потом ловил себя на мысли, что противишься тому, что он говорит и делает. А проходит какое-то время, и он оказывается прав. Он умел как-то — чутьем что ли своим — увидеть результат. И этот результат, как правило, был в пользу того, что он делал. Хотя мы часто ворчали, часто возмущались.
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	Титр внизу:

Сергей Филатов о референдуме о введении поста президента РСФСР в марте 1991 г.

Николай Ведерников — народный депутат РСФСР (1990 – 1991)
	О референдуме о введении поста президента в РСФСР [Борис Ельцин, выборы президента РСФСР, референдум о введении поста президента РСФСР, Николай Ведерников, Борис Исаев, Светлана Горячева, Верховный Совет РСФСР]
	Ну а потом, когда увидели, что правительство фактически не работает, каждый день вызывали для того, чтобы надрать — извините, пожалуйста, — задницу какому-нибудь министру с трибуны. И когда мы увидели, что правительство просто сформировать нет возможности и депутаты начинают искать где-то на стороне просто своих близких, дорогих, родных людей и из этого формируется что-то… Конечно, встал вопрос о том, чтобы иметь сильную исполнительную власть. И вот тогда сбылось вот это желание иметь президента, который возглавляет исполнительную власть. Сегодня ведь президент не возглавляет исполнительную власть, есть разделение властей. И исполнительная власть только принадлежит правительству. А тогда мы решили, что президент должен возглавить исполнительную власть и создать, так сказать, самостоятельную структуру, которая была бы дееспособна для управления государством. Но тут возникла такая странная и немножко страшная ситуация: только что прошел референдум по Советскому Союзу. У Анатолия Ивановича была такая смешная формулировка, над которой все хохотали, но тем не менее проголосовали. А нам нужно было провести референдум, нужен ли нам президент, потому что не проходило на Верховном Совете. И тогда я взял на себя ответственность — не могу назвать, но я разослал телеграммы — как секретарь Верховного Совета разослал депутатам телеграммы с формулировкой: считаете ли вы нужным провести референдум по вопросу о президенте Российской Федерации? Что тут поднялось! Это ужас какой-то. Но пришли ответные телеграммы, и большинство были за, с этим нужно было считаться. Тогда они создали комиссию — Горячева, Исаев, вся эта коммунистическая бригада. Создали комиссию во главе которой Ведерников, кажется, стоял, потом он был в Конституционном суде. И приняли такое решение: давайте мы посмотрим формулировки. И они вдруг начали в телеграммах отличаться: перестановкой слов, букв и прочее. И они начали их сортировать, но, на наше счастье, большинство все равно осталось за теми, кто написал правильные формулировки.

Ну, в общем, был Верховный Совет, меня не вытащили на трибуны никак, ругали заочно, но деваться-то некуда: и мы проводили референдум! Конечно, большинство... Но, в общем, да, мы понимали, что соотношение сил в обществе оно не соответствует соотношению сил ни на Съезде народных депутатов, ни в Верховном Совете. Это был для меня главным аргументом, когда распускали Верховный совет. Для успокоения — это было главным аргументом: это не соответствует расстановке сил в обществе. Общество совсем по-другому думает. И это, кстати, показал референдум 93-го года — в последующем.
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	Титры слева внизу:

Сергей Филатов о первых выборах президента РСФСР

Геннадий Бурбулис — руководитель избирательного штаба Ельцина (1991), народный депутат СССР (1989 – 1990), член Межрегиональной депутатской группы, государственный секретарь РСФСР/РФ (1991 – 1992)


	О выборах президента РСФСР [Борис Ельцин, выборы президента РСФСР, Геннадий Бурбулис, «Демократическая Россия»]
	Идут выборы Бориса Николаевича, тут тоже у нас возникли большие трудности, поскольку еще оставались Советы. А Советы были устроены по вертикальному признаку: то есть, Верховный Совет платил, разрешал уйти в отпуск... Это была вертикаль. И в этой вертикали надо было кому-то что-то противопоставлять. И тут Бурбулис, конечно, очень большую работу проделал, Геннадий Эдуардович. Мы с ним уже начали и советоваться, и сближаться, наши позиции были близки. Начали готовить выборы, и в каждом регионе мы пытались сделать... Потом они стали полномочными представителями президента, эти ребята. Начали вот этих лидеров, которые были в регионах: они должны были возглавить избирательную кампанию. Тогда же не было ни технологий никаких, тогда не было команды, не было партии, не было общественного объединения. Ну и «Демократическая Россия» начала расплываться понемногу, потому что ребята многие начали искать себе места в исполнительной власти, начали расходиться. Человеческие качества они же остаются, никуда не денешься. Большое честолюбие, хочется его реализовать, хочется показать в регионе, что ты не просто депутат, что ты чего-то стоишь… А мы, занятые вот этими все делами, руки не доходили до того, чтобы все-таки организовать партию из той же «Демократической России», сблизится, скажем, с той же Межрегиональной депутатской группой, создать какой-то вот центр, в котором Борис Николаевич занял бы достойное место. Потом-то он стал постепенно отделяться. Почему? Потому что рейтинг «Демократической России» был очень низкий. Ну какой президент возглавит партию... До сих пор Путин не может возглавить – он лидером считается, но он не входит в «Единую Россию». Потому что понимает, что у самой партии рейтинг без него — это ноль, вообще. Так и здесь. Так уж получилось.

 Но в любом случае мне кажется очень полезным, что мы нашли этих ребят. Там были и депутаты, были и не депутаты — ребята, которых депутаты рекомендовали. Но они впоследствии стали неплохими представителями президента. Когда нам надо было преобразовывать власть в регионах. Там же тоже надо было все преобразовывать: там надо было делать губернаторов, надо было делать то же самое разделение властей, которое мы сделали наверху.

	 11.43


	Титр внизу:

Сергей Филатов о взаимоотношениях руководителей РСФСР и Советского Союза 


	Об отношениях руководителей СССР и РСФСР [Михаил Горбачев, Борис Ельцин, распад СССР]
	Я опускаю наши взаимоотношения с Союзом. Конечно, они внесли большие трудности для нас. С первого дня буквально. И то, что Михаил Сергеевич начал противостоять назначению Бориса Николаевича, это сыграло трагическую роль во всем остальном, в том числе и в развале Советского Союза. Потому что нам ведь хотелось, чтобы центр разделил полномочия и сказал: «Ребята, мы занимаемся там обороной, мы занимаемся связью, мы занимаемся там транспортом, мы занимаемся экологией, но экономику мы отдаем вам. Ну, налоги мы берем еще, оставляем у себя. Но экономическая ситуация вся эта — занимаетесь вы: приватизацией, созданием банков и прочее, и прочее. Вот этому начали сопротивляться. Наоборот, Верховный Совет Союза стал принимать законы, чтобы нас повязать. В том числе вдруг принимается закон, что наши национальные республики поднимаются на уровень союзных. Это вообще катастрофа. Тогда мы, естественно, принимаем декларацию, что ваши решения на нашей территории, на российской, вступают в силу тогда, когда мы их одобрим. Вот началась война законов. Ее бы не было, конечно, если бы Горбачев не противодействовал лично Ельцину и если бы он нашел возможность устанавливать деловые контакты. Потому что в последующем, когда стали делать союзный договор, разногласия еще углубились. Ельцин понимал, что нельзя, конечно, Союз разваливать, и он шел навстречу, но он не упускал возможности защитить интересы России. Потому что он понимал, кто стоит за его спиной: депутатский корпус, который должен верить своему председателю.
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	Титр внизу:

Сергей Филатов о путче
	Об августе 1991 г. [путч, Борис Ельцин, ГКЧП]
	И, конечно, после того как избрали Бориса Николаевича президентом, мы не ожидали, честно скажу. Вот я по себе скажу, и другие ребята, которые уехали в отпуска... Мы сильно задержались, конечно, мы ушли не в июле месяце в отпуск в 91-м году, мы ушли в августе месяце где-то, уехали. И вдруг ГКЧП. Оно было для всех, и, по-моему, для Бориса Николаевича было неожиданностью, что эти люди сделают такой шаг.
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	Видео №5

Титр внизу:

Сергей Филатов о распаде СССР 

Нурсултан Назарбаев — президент Казахской ССР/Республики Казахстан (1990 – н.в.)

	О распаде СССР [распад СССР, Нурсултан Назарбаев, СНГ, Михаил Горбачев]
	Но этот шаг совершенно очевидно был шагом к развалу Советского Союза, потому что, я так понимаю, что все союзные республики… Ну я, может быть, исключаю Назарбаева. Назарбаев действительно один из тех, кто действительно был озабочен судьбой Советского Союза. Он понимал, что Казахстан вообще просто в одиночестве... Это сейчас он сделал все, что Казахстан может самостоятельно жить, свои богатства, свои отношения с Западом организовались. Но тогда он понимал другое. Он понимал, что нужно любыми силами сохранять Союз. Борис Николаевич тоже это понимал. Но он бился еще и за то, чтобы у России был иной статус, естественно. Но все-таки они договорились об этом Союзе. Союз, как он назывался, потом он стал Содружеством Независимых Государств. Но поскольку союзные республики уже были готовы к тому, что такое постепенно идет постепенное ослабление центра Советского Союза, они видят, как поступили прибалты. Тогда мало кто понимал, что прибалты это связывают с подписанием секретного договора между Риббентропом и Молотовым, это потом все вскрылось. Но, видимо, у них были какие-то материалы на этот счет, и они считали, что их насильно загнали, так сказать, в Советский Союз, поэтому они постарались уйти. Но так как у нас в законодательной базе не было механизма реализации этого суверенитета: он был действительно в Конституции Советского Союза прописан, что союзная республика имеет право выйти из Союза. И они были сделаны так, вот Горбачев об этом почему-то не думал: ведь Советский Союз был построен так, что все союзные республики имели внешние границы. То есть их выход не создавал неудобств внутри Советского Союза. Когда Горбачев пошел на то, что наши автономные республики стали союзными республиками, ну я на минуточку себе представляю: Татарстан хочет выйти из Советского Союза. Это дырка, которая образуется в центре России, который создает колоссальные неудобство, во-первых, самому Татарстану, а во-вторых, России и Советскому Союзу. Это было, конечно, глупейшее решение во всех отношениях. Но тем не менее оно было. И конечно, когда была победа над ГКЧП, то все стали понимать, и мы стали понимать, что Горбачев-то голый остался. Хоть он там и обещал, что он этого снимет, того снимет, этого снимет. Но самое главное, что внешне показано, что армия не с ним: министр обороны восстал против него, КГБ не с ним — восстал против него, военно-промышленный комплекс не с ним. Конечно, все рванули… 23-го, я помню, мне пришло приглашение из представительства Узбекистана. Мы поехали с супругой туда на такой прием, который весь пропах тем, что мы — самостоятельная теперь республика. А потом пошли референдумы, один за другим. Я поехал в Армению на референдум, там такой шквал радости был! Это что-то неописуемое совершенно! И когда ночью там, в два или три часа ночи, объявили результаты, это — я не знаю, по-моему, победу над Германией мы так не праздновали, как праздновали они вот эту победу на референдуме. Конечно, мы внутренне понимали, что завтра будут слезы. Потому что делиться же надо. А делиться как? На каких условиях: на братских или на рыночных? Вот это были первые годы, надо сказать, для меня они, конечно, были очень такими яркими. Потому что шаг за шагом мы все-таки шли к преобразованиям. И это было приятно, конечно.
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	Титр внизу:

Сергей Филатов о создании СНГ

Леонид Кравчук — первый президент Украины (1991 – 1994)

Ислам Каримов — президент Узбекской ССР / Республики Узбекистан (1990 – н.в.)
Евгений Шапошников — министр обороны СССР (1991), главнокомандующий Объединенными вооруженными силами СНГ (1992 – 1993)

	О создании СНГ 

[Борис Ельцин, создание СНГ, Леонид Кравчук, Ислам Каримов, Евгений Шапошников]
	Ну а потом начались трудности. Трудности начались с того, что, когда разваливается Советский Союз и когда Борис Николаевич объявил на первом съезде СНГ… Это было 30-го, 30-го, по-моему, декабря 91-го года в Минске. Я был на этой встрече. Я посмотрел на эту атмосферу. Конечно, жуткая совершенно атмосфера. Все молчат, за исключением двух: Кравчук и этот самый, узбекский президент. Никаких, никаких аппаратов, никаких надстроек, только совещательный голос. Каримов, да? «Борис Николаевич, ну хорошо, но нам надо запротоколировать нашу встречу, кто это будет делать?!» — «Вот, пусть записывают и…» — «Пожалуйста, может это кто-то сделать, заплатить, но никаких надстроек, никаких». Вот в этих условиях начинало работу СНГ. Но тогда у нас была одна проблема серьезная, их несколько было на самом деле. Долг Советского Союза, например. Борис Николаевич: «Как будем платить? Его 150 миллиардов долларов». Они: «Мы платить не будем никто». Борис Николаевич: «Никто не будет платить?». Они: «Нет». — «Хорошо, мы берем на себя правопреемственность Советского Союза, и долг тоже. Но. Вы должны согласиться, что мы берем всю собственность Советского Союза за рубежом в Россию. Долг надо компенсировать чем-то». Сначала заикнулись. «Хорошо, тогда платите долг». — «Нет, не можем». — «Тогда соглашайтесь с этим». Согласились. Тогда он говорит: «У нас так получилось, что часть ядерного оружия оказалась в республиках. И мы не можем рисковать, нам нужно единое командование». Тоже поартачились, поартачились, согласились: Шапошников будет возглавлять единое командование, пока мы не избавимся от этой холеры — в Белоруссии, там, на Украине. Они первое время хотели держаться за это, им это как бы давало определенный статус. Ну а прошло время — они начали понимать, что запчасти у нас, топливо у нас. Оно, в общем-то, постепенно приходит в негодность, оно становится очень опасным для них. И постепенно вопрос сам собой решился, все перевалилось на территорию на нашу.
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	Титр внизу:

Сергей Филатов о начале экономических реформ

Егор Гайдар — заместитель, затем первый заместитель председателя Правительства РФ (1991 – 1992), и.о. премьер-министра РФ (июнь — декабрь 1992 г.), автор российской экономической реформы


	Об экономических реформах 1991–1992

[Распад СССР, холодная война, экономика 1991 год, Егор Гайдар, реформы, либерализация цен]
	В общем, возникло много проблем. После развала Советского Союза нам надо было передислоцировать армию, перенести ее на территорию России. Надо было разделиться по национальному признаку: украинцы должны уйти в украинскую армию, а русские остаться в России. У нас встали колоссальные проблемы с теми, кто находился в Польше и Германии, их надо было перенести сюда в Россию. У нас стали колоссальные проблемы безопасности: все наши точки дальние, которые давали нам сигнал о приближении вражеских сил, они все вдруг оказались на территории заграницы. Надо было думать об этом. Потому что раньше же, когда Советский Союз в холодной войне был с американцами и Европой, все время же считали на секунды — сколько секунд для подлета с их стороны, сколько секунд для подлета с нашей стороны. Теперь мы оказались в очень невыгодном положении. Надо было думать, в общем-то, и об этом. Надо было думать и о том, чтобы сократить армию, она была почти два с половиной миллиона, она была не... Невозможно ее было ни кормить, ни одевать, ни обувать. Ну, в общем, колоссальное количество проблем, которые возникли в этот момент.

А самая страшная проблема возникла в том, что не было возможности кормить людей — не было продуктов. Хлеба не было. Уже залезли в резервы: процентов на 30 их разорили, залезли в золотовалютный фонд, тоже разорили какую-то часть. Кредитов нам никто не дает, их перестали давать уже Горбачеву. И, конечно, было тяжелейшее положение. И вот в это тяжелейшее положение Бурбулис предложил Гайдара на руководителя правительства, и Борис Николаевич согласился. Гайдар, как только познакомился с положением дел, сразу сказал, надо немедленно переходить на либерализацию цен — первый шаг, который мы должны сделать. А второй шаг будет приватизация, третий шаг — банковская система. И так далее. Все, что для рынка, так сказать, необходимо. Но первый шаг должен быть такой. И на 16 декабря уже назначили переход. 91-го года. Украинцы позвонили, Кравчук и говорит: «Борис Николаевич, мы хотим вместе пойти на либерализацию, но мы не готовы, дайте нам две недели». Поэтому сделано 2 января 92-го года, и как только 2 января вышли на свободные цены — я был в это время на Кавказе, отдыхал. Мы так с женой идем, смотрим на лавочку, там практически ничего нет, но то что есть — такие цены! Что нам стало нехорошо вообще. Но тем не менее это единственное, что могло спасти и уравновесить систему: сколько денег на руках и сколько денег есть у государства вообще. Сколько товара.
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	Титр внизу:

Сергей Филатов о зарождении конфликта между Борисом Ельциным и Верховным Советом

Владимир Шумейко, Юрий Яров, Юрий Воронин — заместители председателя Верховного Совета РСФСР/РФ (1991)
	О начале конфликта между Ельциным и Верховным Советом [Руслан Хасбулатов, Борис Ельцин, Владимир Шумейко, Юрий Яров, Юрий Воронин, реформы]
	А потом начался уже новый этап нашей жизни. Потому что… Я присутствовал, когда Хасбулатов... Были такие встречи, которые мы организовывали с президентом. Хасбулатов — я уже стал его заместителем первым, он это сделал в конце 91-го года, кажется, 1 ноября. Его очень хорошо стал слушать съезд народных депутатов, и он предложил мне стать его заместителем — с функциями теми же самыми: я должен был управлять аппаратом, законодательным процессом, замещать его, когда он уходит. У нас хорошая команда подобралась: Шумейко Володя был из Краснодара, он был до этого директором крупнейшего приборостроительного завода в Краснодаре; был Яров Юра из Санкт-Петербурга, он был председателем исполкома Ленинградской области. В общем ребята с большим опытом, богатым. Ну и взял для равновесия, чтобы коммунисты не возражали и голосовали за все пакетом, взял Воронина, который много, конечно, потом бед нам принес. Человек, который хорошо владеет интригами… Вот и мы встречали с Борисом Николаевичем, и как бы было единодушное такое мнение, я помню, идти на реформы, идти на либерализацию. И вдруг 13 января я читаю в газете: Хасбулатов поехал в Рязанскую область, встречался там и обрушил весь свой гнев против того, что началось делаться в экономике. Ну в общем-то это было объявление войны, причем открытой войны против реформ, которые принес Гайдар. Он издевался над ними на сессиях Верховного Совета как мог. Но что было удивительно, что все-таки законы, которые нужны были правительству, мы принимали. И он не противодействовал. Но вот в публичной, так сказать, политике и просто в публичных своих действиях и выступлениях, он, конечно, был категорический противник этих реформ. И наступила такая напряженная очень ситуация между правительством, Верховным Советом, съездом народных депутатов, которая… неизвестно, чем можно было управлять. Я так понимаю, Борис Николаевич с ним неоднократно говорил на эту тему. И вот с этого момента у них начался полный, так сказать, разлад до полного недоверия друг к другу и, как бы сказать, дискредитация…
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	Видео №6

Титр на черном поле:

Как развивался конфликт между Верховным Советом и Правительством?
	О конфликте между Ельциным и Верховным Советом [VI cъезд народных депутатов РФ, Руслан Хасбулатов, Владимир Шумейко, реформы, Верховный Совет РСФСР]
	Ну в общем вот в таком противостоянии мы пришли к апрелю 92-го года, где состоялся VI съезд. Значит, идея была Хасбулатова понятна на съезде. Значит, он поручил сделать доклад (а Съезд был посвящен экономическому состоянию), он поручил сделать основной доклад Шумейко Володе, поскольку он ведал как заместитель экономическими вопросами. И когда он предоставил ему слово, все шло гладко хорошо, потом вдруг в конце Шумейко провозглашает, что реформы Гайдара это то, что необходимо сегодня России, реформы идут нормально, им надо помогать, в общем, в таком духе. И поставил точку, жирную точку, которая, конечно, полностью противоречила тому, чего хотел Хасбулатов. Развернулась дискуссия.

 Конечно, дискуссия была подготовлена против реформ и в конце концов завершается итоговым документом, в котором говорится о том, что реформы надо прекратить и если их вести, их надо вести в другом направлении, что они нанесли вред, там, чуть ли не вред России. И в таком духе. Ну и когда это проголосовано решение, естественно, все в шоке. В том числе и они. Они ж не понимают, что дальше делать: дальше что надо, президента менять, правительство менять. Как, что делать-то вообще в этой ситуации? Ну и начались закулисные дискуссии, которые в конечном итоге привели к тому, что я предложил Хасбулатову провести Президиум Верховного Совета вместе с правительством и попробовать найти выход из этого тупика.

Он сказал: «Проводите». Я говорю: «Ну а вы?» — «Нет, я там не буду». Ну мы действительно собрались с правительством. Долго был у нас разговор. В конце концов мы начали понимать друг друга и, самое главное, начали понимать, что реформы-то надо продолжать. Невозможно, это же просто тупик, и, более того, это развязывает какую-то внутреннюю войну вообще и вражду. В общем, принимаем мы решение принять типа декларации, что ли… о том, что реформы нужно продолжать. Ну, доложили Хасбулатову. Он неохотно согласился с этим. И на очередном заседании Съезда мы принимаем этот документ. Это был выдающийся Съезд, у которого было два документа: один — положить конец на этих страшных реформах, а другой — что реформы нужно продолжать.
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	Титр внизу:

Сергей Филатов о своем уходе из Верховного Совета

VII съезд народных депутатов РФ проходил в Москве с 1 по 14 декабря 1992 г.
	О своем конфликте с председателем Верховного Совета РСФСР Русланом Хасбулатовым

[Сергей Филатов, Руслан Хасбулатов, Владимир Шумейко, Юрий Яров, VII съезд народных депутатов РФ, отставка Гайдара]
	Так вот он и прошел этот Съезд, но война-то не кончилась. Война не кончилась. Просто, я так понимаю, был некий перепуг, но подножки и все прочее в общем-то продолжались. И мы, видя, что дело пахнет керосином, что может в конце концов привести к очень плачевным результатам, мы договорились, Шумейко, Яров и я договорились пойти к Борису Николаевичу вообще посоветоваться, что дальше делать-то. Мы пошли к Ельцину... Пошли к Ельцину, поговорили с ним. Сказали: «Борис Николаевич, мы чувствуем, мы не во все посвящены, похоже, но очень чувствуем, что война будет углубляться, надо что-то с этим делать. Давайте вместе думать. Наших сил поднять, скажем, голосование в Верховный Совет и съезд недостаточно, потому что очень много депутатов ушло уже. Очень многие депутаты перекинулись на ту сторону. Усилилось очень крыло номенклатуры и коммунистическое, поэтому нужны какие-то иные шаги. Либо вам как-то с Хасбулатовым говорить, либо, так сказать, нам какие-то меры внутренние, так сказать, предпринимать готовиться, но надо предотвратить беду вообще». Он согласился с нами, поблагодарил, что мы пришли. Но эта информация просочилась... дошла до Хасбулатова. У Хасбулатова вообще была такая методика, что он обложил себя хорошей информацией. Скажем, когда назначали министра, насколько я знаю, он министра перед тем как назначить предлагал ему свою кандидатуру замминистра. Этот замминистра был его человек, который его информировал по всем вопросам. Таким образом, он полностью был информирован обо всем. В том числе и как-то узнал о том, что мы были у Ельцина.

Вот тут уже началась расправа с нами. Значит, первый в июне месяце откомандировывается в правительство как заместитель Шумейко. Значит, он становится заместителем председателя правительства по сначала экономическим, там, вопросам, а потом по другим вопросам был. Подходит очередной съезд, VII уже съезд народных депутатов, и я предупреждаю и Бориса Николаевича, что съезд вообще готовится как расправа над гайдаровским правительством. И так оно в общем и было. Действительно, Гайдару пришлось уйти на этом съезде. Но а у меня складывается так, что какое-то утро я прихожу в свой кабинет в Кремле, там у нас есть где… и у меня пустой стол абсолютно. Я звоню Хасбулатову. Он говорит: «Да, с сегодняшнего дня эти дела будет вести... этот самый... новый секретарь Президиума Верховного Совета, из коммунистов был назначен». Я говорю: «А у меня?» А он говорит: «Вот пока ничего».

Ну, я понимаю сейчас напряжение его. Посидим он и я на съезде. Значит, на съезде начинается атака на меня. Там вспоминают какие-то документы, которые я где-то когда-то подписал. Потом документ, который не подписал. В общем нужно как-то оправдываться. Я прочитал эти документы, в общем они немножко смешные, и поэтому я не стал сам отвечать, а просто попросил юристов сделать справку. Сделали справку, и как бы должны отстать. Нет, от микрофона все равно атакуют. Ну, видимо, ждут решающего слова со стороны Хасбулатова. Он должен что-то сказать, и после этого могут поставить на голосование. Но он этого не делает, и я не делаю. У меня лежит в кармане выступление мое на всякий случай, и я шагов не предпринимаю, потому что меня каждый перерыв ребята предупреждают: «Ни в коем случае не лезь, сиди».

 Потом я зашел к нему в кабинет. Он сидит так — ноги на столе у него, трубка, отдыхает и говорит: «Сергей, может ты уйдешь?» Я говорю: «Откуда, куда?» Он говорит: «Ну с первого заместителя. Я тебе хорошее место дам, устрою хорошо, ты ни в чем нуждаться не будешь». Я говорю: «Руслан Имранович, меня избирал Съезд, пусть Съезд и снимает». Я говорю: «Я так не уйду, с какой стати вообще?». — «Ну ты понимаешь, мы как бы не сработаемся». — «Я понимаю, что у нас трудное положение, но если мы не решим этот вопрос на Съезде, я так не уйду». А он боится на Съезде поднимать вопрос. В общем, кончился разговор вот этим.
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	Титр внизу: 

Сергей Филатов о предложении возглавить Администрацию президента РФ
	О предложении возглавить Администрацию президента РФ [Борис Ельцин, Руслан Хасбулатов]
	И вдруг 24, по-моему, декабря, немного спустя после съезда, раздается звонок: «Сергей Александрович, вас приглашает Борис Николаевич в Барвиху приехать». Ну, он там отдыхал как раз после Съезда этого чертового, и, видимо, неважное было состояние. Я поехал, подождал какое-то время, дверь открылась, он входит, поздоровались. И он сразу начинает: «Я вас пригласил для того, чтобы сделать вам предложение. Я хочу вас пригласить руководителем Администрации президента своей». Я сказал: «Борис Николаевич, зачем же уходить из Верховного Совета? Это единственная ниточка, которая связывает вас сегодня». А он говорит: «Вам Хасбулатов все равно не даст работать. Будут сплошные издевательства, и мне не хочется, чтобы вы своим здоровьем рисковали... страдания. А мне все равно нужен руководитель Администрации, потому что надо ее приводить, в общем, в соответствие». Ну, в конце концов я, конечно, согласился, потому что отказаться от предложения президента это неправильно.

Я говорю, что, Борис Николаевич, мне только единственное нужно. Я 9-го числа делегацию должен отвезти в Лиду, в Великобританию, нашу парламентскую, все фракции. И он говорит: «И мне как раз нужно 15 дней, чтобы с Петровым переговорить и устроить его после». Ну, договорились. Я вернулся, по-моему, 18 января, и в этот день был подписан указ о назначении руководителем Администрации. 

По-моему, я даже ушел, не попрощавшись с Хасбулатовым. Так, перекинулись какими-то словами. Вот.
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	Видео №7

Титр внизу:

Сергей Филатов об импичменте и референдуме о доверии президенту Ельцину 1993 г.

VIII съезд народных депутатов РФ проходил в Москве с 10 по 13 марта 1993 г.
Валерий Зорькин — председатель Конституционного суда РСФСР/РФ (1991 – 1993, 2003 – н.в.)

IX внеочередной съезд народных депутатов РФ проходил в Москве с 26 по 29 марта 1993 г.

Сергей Филатов имеет в виду Всероссийский референдум 25 апреля 1993 г.
X чрезвычайный съезд народных депутатов РФ проходил в Москве с 23 сентября по 4 октября 1993 г.
Александр Руцкой — вице-президент РСФСР/РФ (1991 – 1993)
	О IX cъезде народных депутатов РФ

[VIII cъезд народных депутатов РФ, Валерий Зорькин, импичмент 1993 г., IX внеочередной cъезд народных депутатов РФ, Борис Ельцин]
	И началась новая жизнь. Новая жизнь. Я практически все время был в Кремле. Я не ходил на заседания, хотя я уже не был членом Верховного Совета, я до этого был членом Верховного Совета, а когда становишься в руководящие органы, ты не являешься членом Верховного Совета, как по должности там получается, вот. Но война-то продолжалась, и тут завертелось все еще хуже, чем до этого. Потому что на очередной Съезд они выносят... После VII у нас как-то очень быстро прошел VIII съезд. На VIII съезде был довольно серьезный конфликт, который разнимал уже Конституционный суд, Зорькин. И IX съезд был уже посвящен целиком импичменту президента. Пытались ему объявить импичмент с тем, чтобы покончить с этой войной.

То есть война далеко начала заходить. Глубоко-глубоко. И мы понимали, и Борис Николаевичу уже говорили о том, что единственный выход вообще из положения — это обратиться непосредственно к людям. То есть провести референдум, который немножко вправит мозги депутатам и покажет их место настоящее. И вот на IX съезде, вот после того как импичмент не получился, с помощью Зорькина было достигнуто соглашение идти на референдум. Потому что нам нужна была новая Конституция по-хорошему. В этой Конституции было двоечтение: там президент — глава и государства, и высшее должностное лицо, а съезд народных депутатов может принять к своему рассмотрению любой вопрос, находящийся в компетенции Российской Федерации. То есть как бы Съезд может выше… Более того, у Съезда полномочий много: они правительство назначают и снимают, президенту импичмент объявляют, референдум только по их решению может проходить. А у президента ничего нет: он референдум провести не может, правительство не может ни уволить, ни назначить без Съезда народных депутатов, ничего нет, и распустить не может их ни по какому закону. Мы начали готовить референдум, который прошел очень успешно. Там четыре вопроса: да — да — нет — да. Я даже Борису Николаевичу подарил фотографию. Как-то вместе сидели в Президиуме, а мне перед этим дали фотографию — собачка, у которой написано: «Нет — нет — да — нет». Одета в такой фартук, смешная такая, интересно. Я ему показываю: «Борис Николаевич, ну и «нет — нет — да — нет» смотрите, какую реакцию вызывает. У кого-то котята родились, они назвали: Нет, Нет, Да, Нет: три сереньких, один черный. Вот собачка даже, посмотрите здесь». Он расхохотался. Ну, в общем, мы выиграли референдум по полной программе. Но Зорькин опять пришел на помощь Хасбулатову и вынес решение, что референдум не имеет юридического значения. А он имеет только значение как опрос общественного мнения. Так что вот война продолжалась и опять, так сказать, потому, что не совсем верно провел себя председатель Конституционного суда.

Там, конечно, были личные моменты у Зорькина. Потому что Борис Николаевич вначале как президент довольно сильно обеспечивал, там, отдельными дачами, которые им дали, правительственные, там, автомобили, которые, так сказать, охрану, которую... Ну полное обеспечение. Это прямо как короли были, которые, так сказать, особо ни за что не отвечали, но имели очень большое значение для России и нынешней, и будущей, потому что в их руках фактически находилась судьба президента, судьба реформ, судьба Конституции, в конце концов, судьба законодательства нашего всего. Ну и когда Зорькин посмел там несколько раз выступить против, в поддержку Хасбулатова, начали ломаться отношения и у Бориса Николаевича с ним. И тут, я думаю, были, конечно, ошибки. Я не знаю, лично его или его окружения, потому что уж сам-то он не распоряжался этими вещами, распоряжались ФСО и его личная охрана. Начали выселять там с одной дачи, похуже дачу дали, машину, охрану начали снимать и прочие вещи. Конечно, это вызвало определенное озлобление у Зорькина, учитывая его жену, которая вмешивалась во все дела и которая была довольно строптива по своему характеру. Конечно, это усугублялось с каждым разом и в конце концов привело к тому, что, на мой взгляд, это совершенно очевидно, для меня по крайней мере, что 93-й год в значительной степени был провоцирован, конечно, поведением самого Зорькина, который сунулся решать эту проблему, как бы отторгнуть от власти президента на быстро собранном Конституционном суде. Они там массу сделали ошибок. И в том числе и нарушений регламента, но тем не менее решение состоялось тогда на этом злосчастном X съезде, когда президенту объявили импичмент и место исполняющим обязанностей поставили тогда Руцкого. Вот и в этот случай ну было непонятно. Голосование есть голосование. Большинство... Ты 50% получил — не 50% получил, это люди высказались. Они же не высказались, там, за то, чтобы снять кого-то. Они высказались за новые выборы. Это нормальный процесс, а новые выборы — это всегда очищающий процесс вообще в любом государстве. И также как Борис Николаевич попытался, так сказать, избавиться от Верховного Совета и прекратил его существование, но не просто. Он же сказал, будем выбирать новый парламент. Это очищение, это нормальное очищение, которое должно было состояться. Ну вот. А когда прошел референдум — и мы победили однозначно совершенно, потому что была поддержка Ельцину, была поддержка реформам Гайдара, было высказано против преждевременного выбора президента. Но было высказано за преждевременные выборы Верховного Совета. И можно было углублять, так сказать, эту позицию и дальше. Даже если это не признано юридически, то президент в принципе мог, в общем-то, настоять на том, чтобы прошли досрочные выборы Верховного Совета. Борис Николаевич по другому пути пошел.
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	Титры внизу:

Сергей Филатов о новой Конституции
	О создании Конституции РФ 

[Конституция РФ, Борис Ельцин, Руслан Хасбулатов]
	Он пошел по пути создания новой Конституции и где-то 29, по-моему, апреля собрал губернаторов, руководителей республик, и был представлен новый проект Конституции, где совершенно однозначно уже решался вопрос о власти. Вот, для того чтобы предать общественный характер, потому что было одно затруднение довольно серьезное: Конституцию, по Конституции, принимает съезд народных депутатов и мы это почувствовали с первых дней, вот ту тупиковость. Именно благодаря вот этому, мы решили подключить как бы общественное мнение к созданию Конституции, с тем чтобы создать общественное давление на съезд народных депутатов, чтобы приняли эту Конституцию. Было создано Конституционное совещание. Довольно мощное совещание, там было пять палат: палата государственная, куда вошли высокие чиновники, палата региональная, палата партийная общественная, палата предпринимателей и палата местного самоуправления. Как бы все элементы охвачены, участников, которые должны были работать над этой новой Конституцией. Естественно, новый проект Конституции был передан в палаты, и мы начали собирать, так сказать, их предложения с тем, чтобы создать уже какую-то единую Конституцию.

12 июля на собрании Конституционного совещания во Дворце съездов, он проходил в Кремле, большинством голосов она была принята, но не как Конституция — как проект, как единый проект, выработанный Конституционным совещанием. И нам, для того чтобы подкрепить общественное мнение по этой Конституции… мы решили подключить местные законодательные органы. И передали Конституцию туда, для того чтобы там они обсудили, дали свои замечания, но при этом дали одобрение, так сказать, этого проекта. Когда начался этот процесс, то Хасбулатов использовал вертикаль вот этой законодательной власти: взял и отпустил всех в отпуска. Процесс затормозился, более того, значит, он в Парламентском центре начал каждую неделю собирать некий актив, на котором начали вновь анализировать реформы, социальную сферу, самого президента, правительство. Там пошли в ход, так сказать, всякие однозначные намеки, над которыми смеялась вся страна, и было понятно, что война продолжается. Им удалось вновь создать такую общественную атмосферу, при которой эти вопросы вновь стали центральными. Ну а нам стало известно, что они готовят ряд законодательных актов, которые ухудшают положение самого президента, которые довольно значительно обедняют и составляющие бюджета на развитие страны за счет социальных, так сказать, составляющих, которые в значительной степени ограничивают возможность со средствами массовой информации, и так далее.
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	Видео №8

Титры внизу:

Сергей Филатов об октябрьских событиях 1993 г.

Александр Коржаков — начальник Службы безопасности 

президента РСФСР/РФ (1991 – 1996), возглавил группу «А», которая принимала участие в штурме Белого дома

Андрей Козырев — министр иностранных дел РСФСР/РФ (1990 – 1996)

Николай Голушко — министр безопасности РФ (1993)

Виктор Ерин — министр внутренних дел РФ (1992 – 1995)

Мстислав Ростропович — музыкант, общественный деятель


	О попытках Ельцина законодательно усилить исполнительную власть в 1993 году [Александр Руцкой, Николай Голушко, Александр Коржаков, Виктор Ерин, Юрий Скоков, Сергей Шахрай, октябрь 1993 г.]
	Ну вот в этой ситуации, видимо, Борис Николаевич начал думать над тем, как повернуть эту ситуацию и все-таки поставить страну на рельсы созидания и развития, а не на скандальную атмосферу, так сказать, в которой мы практически год жили. Хотя он до этого пытался дважды — зимой и ближе к весне — создавать свои указы об усилении исполнительной власти, которые неправильно было восприняты. Но, честно говоря, я вообще противился этим его шагам. И первый раз, я не помню, как случилось первый раз, его уже записали на выступление и все, но оно не прошло, так сказать, никуда. А второй раз я попросил оставить этот документ, и я попытался их согласовать с Руцким и со Скоковым. Скоков был председатель... секретарь Совета безопасности, а Руцкой — вице-президент, но они тогда уже находились, так сказать, в плохих отношениях. И мы попытались с Шахраем вместе, в общем, с ними обговорить эти вопросы. Скоков отказался наотрез просто смотреть этот документ. Руцкой, ну, поступил так, как мы сегодня знаем этого Руцкого: он может сесть сегодня с гэкачепистами, завтра он может сесть с демократами, как угодно. Значит, он взял этот текст и тоже сначала закапризничал, попытался его отбросить. Я сказал: «Александр Васильевич, вы возьмите текст и напишите, что вы хотите». Он взял карандаш и начал писать. Охраны вокруг него очень много собралось. Мы это узрели с Шахраем. Более того, по-моему, они даже были, Сережа мне показал, были эти самые... чемоданчики... с оружием... Вот. Мы к нему пришли, он показал этот текст. «Я, — говорит, — работаю». Мы начали читать… посмотреть, что он там пишет. Вроде удобоваримо, нормально, можно было, там, еще поспорить над чем-то, но, во всяком случае, он начал нормальный процесс. Потом вдруг раздается звонок «зайдите», я прихожу, вместе мы пришли. Он говорит: «Ничего не буду писать». Ластиком все это потер. И сказал: «Забирайте это все, не буду ничего писать и не буду ничего делать». Ну а время было... Мы договорились с Борисом Николаевичем, что все будет до двух часов. Значит, это уже был третий час. Мне не позвонили, а выступление его прошло. То есть команду туда не отдали, а указа он не подписал. Ну вот тоже возникла такая ситуация, когда Зорькин тут как тут в Верховном Совете попытался опять, так сказать, выступить, что это не конституционный шаг. Ну как-то затерли. Но самое интересное было, что копию этого указа взял с собой Руцкой, и когда начался базар там, в Верховном Совете, он тряс этой бумагой и показывал — вот что, так сказать, Ельцин хотел сделать в стране. Но, на счастье, указ не был подписан, поэтому скандал как бы затормозился весь. Но препятствия, которые были с их стороны на реформы, они же остаются. Ну и вот Борис Николаевич уже думает о том, как сделать так, чтобы все-таки этот указ состоялся, и по крайне мере уже решительный шаг сделать. Я почувствовал, в общем, такое его настроение, когда в сентябре мы собрали Совет республики (так назывался… это руководители всех — губернаторы и прочие) и попытались с ними, так сказать, договориться о неком документе (посредничество тоже, но очень вяло), и за тот и за другой вариант — там два варианта было — проголосовали они. И Борис Николаевич так спокойно отнесся к этому, махнул рукой и сказал: «Ну ладно». А это было, по-моему, 18-го числа или накануне, в общем, этого указа. Он меня приглашает к себе и дает читать этот указ, который предполагает 19-го числа быть опубликованным с разводом Верховного Совета, Съезда народных депутатов и выборами в Государственную думу. Честно говоря, я поморщился, я сказал: «Борис Николаевич, нехороший путь». И, видимо, он тоже болезненно к этому отнесся, в общем не стал со мной обсуждать, «идите»... понятно. Честно говоря, я на этом не остановился. Вот у меня свербило что-то внутри. Хотя вокруг этого очень сильно Коржаков, так сказать, радовался. Как оказалось, очень сильно радовался этому шагу Андрей Козырев, министр иностранных дел. Я все-таки начал звонить, я позвонил Голушко в ФСБ, тогда ФСК был, позвонил Черномырдину, позвонил Ерину. И они все согласились, что это очень опасный шаг и надо его предотвратить. Андрею, когда позвонил, он сказал: «Нет, давить, давить». И я говорю: «Ну с тобой понятно все». Наутро Борис Николаевич нас всех приглашает. Ну и сидим все, я так вот сижу здесь, я около него здесь. Ну он говорит: «Ну, вопрос всем понятен, кто хочет высказаться». Молчат все. Я говорю: «Борис Николаевич, я». Он как рукой как дал, ударил меня, да так больно. И он говорит: «С вами все понятно, молчите». Ну и я замолчал, а после этого, конечно, все начали говорить: «Да, Борис Николаевич, конечно, надо делать, это все правильно, это...» Единственное, что удалось с 19-го перенести это на 21-е, и то потому, что 19 августа и 19 сентября сочетаются одним днем гэкачепистов. Вот. А потом наступили как бы спокойные дни. Ростропович приехал выступать на Красной площади. Все работает, все, митингов нет, все спокойно. И я даже начал себя, упрекать, я говорю: «Слушай, чего ты вообще поддавался, вообще смотри, как все хорошо идет». Мы начали готовить документы к выборам, объявили о выборах в Госдуму, начали думать там о Совете Федерации.
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	Титр внизу:
Сергей Филатов о X чрезвычайном съезде народных депутатов РФ

Кирилл — митрополит Смоленский и Калининградский (1984 – 2009), патриарх Московский и всея Руси (2009 – н.в)

Алексий II — патриарх Московский и всея Руси (1990 – 2008)

Олег Сосковец — первый вице-премьер Правительства РФ (1993 – 1996)

Юрий Лужков, мэр Москвы (1992 – 2010)
	О съезде, организованном сторонниками Белого дома осенью 1993 г.

[X съезд народных депутатов РСФСР, импичмент 1993 г., октябрь 1993 г., митрополит Кирилл, Олег Сосковец, Юрий Лужков]


	И вдруг. И вдруг закрутилось все. И эти, засевшие в Белом доме, вдруг стали несчастными, организовали этот Съезд. На съезде 100 депутатов, которые работали в исполнительной власти, лишили полномочий депутатских. На каком основании? Зорькин молчит. Никаких оснований для этого нет. Они за счет этого набирают кворум и начинают, так сказать, съезд, на котором импичмент объявляют, там, президенту. В общем, крутится все. Но самое неприятное, что их начали поддерживать сотрудники патриархии, РПЦ. Туда начали ходить, так сказать, священники. А патриарх был в это время в Америке, начали ему сообщать. Патриарх, видимо, возбужденный, очень сильно начал произносить довольно неприятные для нас выступления, прерывает свою поездку, прилетает в Москву. Я звоню Кириллу, митрополиту, я говорю: «Владыка, если вы сейчас не перестроите патриарха, то вы спровоцируете конфликт, причем на очень высоком уровне, который дальше будет распространяться вниз и приведет нас к тому, что это пойдет по регионам, по всему прочему. Давайте, вы прекратите эти всякие действия. Если хотите, надо выходить на нормальный уровень. Может быть, нам устроить какие-то переговоры, скажем. Патриарха подключить стать между двумя стенками». Он говорит: «О, хорошая мысль, я патриарху доложу». Доложил, патриарх согласился. Я Борису Николаевичу доложил, он тоже согласился. И тогда в Кремле два времени они дали там: в 11, по-моему, часов и в 16 часов. В 11 часов, по-моему, мы встретились — патриарх, Кирилл, Борис Николаевич и я. И оговорили, что в Свято-Даниловом монастыре мы проведем переговоры. Значит, мы предложим Белому дому создать свою делегацию на эти переговоры, вот. С нашей стороны патриарх спросил, кто будет. Он говорит: «Вот, Филатов возглавит, Сосковец будет от правительства и от мэрии Москвы будет Лужков». Ну договорились, руки пожали. По крайней мере мы устранили вот эту составляющую, очень неудобную, очень опасную. В патриархии тоже неоднозначная сила, там разные есть: демократов там поменьше, но номенклатуры там будь здоров сколько.

	00.00

00.11

00.59

06.10


	Видео №9

Титр внизу: 

Сергей Филатов о переговорах со сторонниками Верховного Совета РФ осенью 1993 г. 

Виктор Черномырдин — премьер-министр РФ (1992 – 1998)

Виктор Баранников — министр внутренних дел РСФСР (1990 – 1991), министр безопасности РФ (1992 – 1993), участник вооруженных столкновений в сентябре – октябре 1993 г. на стороне Верховного Совета
Олег Попцов — председатель ВГТРК (1990 – 1996)
	О переговорах со сторонниками Верховного Совета осенью 1993 г. [Сергей Филатов, октябрь 1993 г., Виктор Баранников, Олег Попцов, митрополит Кирилл, Рамазан Абдулатипов, Вениамин Соколов, Виктор Черномырдин, Юрий Лужков]
	Вышли оттуда, я пошел в кабинет, занялся своими делами, и в это время раздается звонок Черномырдина: «Сергей, вы там, это самое, хотите устраивать переговорный процесс? Вот у меня сейчас здесь Абдулатипов и Соколов, это два председателя палаты: один — палаты национальностей, второй — палаты республики». Я говорю: «Дак это прекрасно, давайте с ними попробуем». Значит, я их принял, мы встретились, рассказал им эту идею. Они сказали: «Ну чего, хорошая идея, сейчас мы пойдем полномочия получим». Пошли, получили полномочия.

Мы их ждали в гостинице напротив, «Мир», напротив Верховного Совета. В это время посмотрели, как они там вылазки делают. Интересно. Баранников там взял этих самых автоматчиков. Сделали вылазки. А наши бронетранспортеры им пошли навстречу, смылись обратно они туда. Но самое главное, конечно, оружие было там. Это самое страшное. У меня накануне был посол США, Пикеринг, и говорит: «Господин Филатов, у нас много детей и женщин. Что нам с ними делать, посоветуйте: здесь в подвале их держать или вывезти их за Москву?». Я говорю: «Ну вы должны сами решить, в общем, как, но я бы их вывез на всякий случай, потому что обстановка очень тяжелая. Видите, там много вооружения». А он говорит: «мы знаем, мы до единиц все посчитали, сколько у них там стоит пулеметов, сколько гранатометов, сколько...» И прямо называет цифры мне все. И все направлено сюда, в эту сторону, здесь же посольство ихнее. Ну вот, мы дождались Пока мы ждали, ну, с омоновцами говорили, там же весь генералитет наш был, в гостинице «Мир» сидели.

Где-то, по-моему, около часа они появились — Соколов и Абдулатипов. Сказали: «Мы получили полномочия». И мы тогда начали составлять протокол первый. Поскольку у нас встреча на завтра намечена на 10 часов, на 1-е число, а мы ночью решили сделать сюрприз и подписали протокол. Они его подписали, в общем, что они представляют там все оружие, которое там есть, а мы включаем всю коммуникацию для того, чтобы там была жизнедеятельность этого дома, после чего переходим к переговорам. Уже непосредственно между Белым домом и Кремлем, о будущем ихнем, нашем, как выходить из этого положения. И мы радостные выпили здесь за столиком, поздравили друг друга, поехали домой.

В 10 часов приезжаем в Свято-Данилов монастырь. Встречает патриарх, митрополит Кирилл, митрополит Ювеналий. Они, значит, по обе руки от патриарха, здесь сидим мы: там, значит, пока никого нет. Здесь сидит представитель Конституционного суда. Проходит какое-то время, мы начинаем волноваться: нет Абдулатипова, нет Соколова, они же полномочия получили. Ну, появляется Воронин. Появляется Домнина, депутат от Ульяновска и появляется контр-адмирал... запамятовал его фамилию, сложная фамилия, в общем, трое. Мы, естественно, начинаем спрашивать: «Где Абдулатипов и где Соколов? Вот делегация, которую делегировало руководство Верховного Совета сюда. А где они?» — «Ну, вот нас делегировали, и нам поручили выступить с заявлением». Ну и начинают читать заявление со всеми глупостями. Мы сидим терпеливо слушаем, в конце концов не выдерживаем, начинаем прерывать: «Где наши предложения которые мы подписали?». — «Нет, нам приказано, так сказать, наши полномочия использовать для того, чтобы заставить вас признать антиконституционный шаг президента со всеми вытекающими последствиями».

Ну, по новой все начинается. В общем, долго-долго мы базарили, выйти к корреспондентам было не с чем, поэтому все опять в таком трансовом настроении. В конце концов нам удалось все-таки договориться, что они на следующий день — на следующий день это 2-е уже число, — на следующий день они пустят нашу экспертную группу из МВД, для того чтобы они посмотрели, так сказать, и законспектировали то оружие которое есть в Белом доме. В общем, мы пробазарили все эти дни, они действительно отстранили Абдулатипова и Соколова от этого, не дали им возможности. Значит, Воронин постоянно пытался и его сподвижники сделать заявление. Ну, заявление, ясно, для прессы в основном делают, потому что у них не было возможности выйти. Значит, они пытаются вот всю свою эту желчь выплеснуть здесь. А патриарх в очень тяжелом состоянии, потому что он не ожидал, что такие переговоры пойдут, и ему становилось все хуже и хуже, и хуже, и хуже. И когда пришло сообщение, что на Смоленской площади идет мятеж и драка, ему стало плохо. Ему стало плохо с сердцем, вызвали скорую помощь, и на этом мы закончили все переговоры. Значит, позвонил Попцов, попросил нас с Лужковым выступить по телевизору московскому. Мы поехали на Шаболовку, а нужно, оказывается, было ехать не на Шаболовку, а туда, на Тверскую-Ямскую. Ну, на Шаболовке быстро начали все готовить. Я говорю: «Юрий Михайлович, давайте мы вместе сделаем текст, вы один выступите, ну нет смысле, в общем, вдвоем выступать по этому вопросу и смотреться будет не очень хорошо». Лужков выступил, после этого мы поехали — он к себе, я в Кремль.

	06.40

08.36

10.03


	Титр внизу: 

Сергей Филатов о заседании Совета безопасности РФ накануне событий октября 1993 г. 

Павел Грачев — министр обороны РФ (1992 – 1996)

Геннадий Захаров — контр-адмирал, заместитель начальника Службы безопасности президента РФ (1991 – 1997)


	О заседании Совета безопасности накануне октябрьских событий 1993 г. [октябрь 1993 г. , Павел Грачев, Виктор Черномырдин, Геннадий Захаров, Александр Коржаков]
	Приехал в Кремль, смотрю — стоит вертолет, темно вокруг, света нет. Думаю, что-то меняется в нашей ситуации. Ну а дальше, в общем, понятно, что было. Ночью собрался Совет безопасности в Министерстве обороны. Причем мы действительно очень долго ждали вооружение, вооруженные силы, потому что без них уже было не обойтись. Ну, было понятно, что погромы, которые начались около мэрии, около Останкино… милиция не справилась, разбежалась. Было понятно, что, в общем, остается беззащитным Кремль. К нам раздавались звонки: «Дайте туда людей, дайте сюда людей». А там было всего, по-моему, оставалось в гарнизоне 150 человек. Раздавали везде, потому что уже, скажем, звонят из Таможенного комитета, говорят, что у нас тут сидят люди-мятежники, дайте нам кого-нибудь, чтобы защититься. В общем, обстановка была очень тяжелая. И у меня внутренне, вообще, было такое состояние, что если мы сейчас не приведем в действие вообще вооруженные силы и не погасим этот конфликт в зародыше, конечно, может он разгореться. Потому что были сведения, что из регионов там какие-то отряды небольшие идут в Москву, ну много же людей, которым хочется вообще позабавляться с оружием. У нас были сведения, что там уже баркашовцы, что там люди, которые воевали в Приднестровье, там латыши, которые воевали, так сказать, против ОМОНа. Я поехал тоже на Совет безопасности, останавливают на улице Фрунзе (вот Грачев молодец все-таки, он создал такие условия, когда просто так даже с документами с нашими не проникнешь никуда): «Вы куда?» Я говорю: «Я на Совет безопасности». —  «Подождите». Позвонили в приемную Грачева, значит, те сказали, сейчас выйдет помощник, сопроводит. Только сопровождение.

И мы поднялись к нему в кабинет, значит, собрался довольно большой генералитет. Борис Николаевич сидел молча, наблюдал за всем. Начал говорить Черномырдин, но это правильно, в общем, обстановка такая трудная, президент должен сказать последнее слово, но не первое, да. А Черномырдин до этого возглавлял правительственную комиссию по нормализации отношений. Каждый день они собирались, каждый день они принимали какие-то решения, какие шаги сделать для того, чтобы нормализовать ситуацию. Надо было думать еще и о стране, о том, чтобы жизнь продолжалась, для того, чтобы этот конфликт был только очаговым, только здесь. Ну и спрашивает: «Что будем делать?» Все молчат. Поднимается Коржаков и говорит: «Вот у меня контр-адмирал, мой заместитель, у него есть предложение, выслушайте его». Контр-адмирал говорит: «Надо утром раненько, чтоб пять танков встали там, на футбольном поле за Верховным Советом, дали несколько выстрелов из холостых по низу здания с тем, чтобы предупредить, чтоб люди оттуда вышли». Ну его спрашивают: «А вокруг что делать с людьми, которые собрались?» Он говорит: «Применить газ слезоточивый или усыпляющий, там, для того чтобы, так сказать, можно было «Альфа» группе пройти туда. И вывести оттуда всех, кто не выйдет». Честно говоря, не было вообще разговора о том, чтобы применять оружие. Хотя понимали то, что там есть оружие. Но пытались вот такими средствами. Ну потом оказалось что «Альфа» отказалась идти. И самое главное, что они отказываются идти, они свою роль видят в другом — как зачистку. А зачистку надо после кого-то идти, и у них вроде такой порядок, чтобы лицо, так сказать, никто не видел, не узнавал, потом маски появились. В общем, поскольку другого варианта нет, принимается этот план.
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Титр внизу:
Сергей Филатов о вооруженном противостоянии защитников Верховного Совета РФ и сторонников президента
	О вооруженном противостоянии защитников  Верховного Совета РФ и сторонников президента [октябрь 1993 г.]
	Наутро я по телевизору смотрю: стоят танки, но перед мостом на Кутузовском проспекте. Время уже давно вышло, операция должна была начаться где-то с 6 до 7, по-моему, утра. А здесь уже 7, уже 8, уже 9. Ничего, так сказать, нет. Я тоже начинаю интересоваться, в чем проблема. Говорят, не те снаряды привезли, поехали за холостыми. Ну, в общем, когда привезли холостые, они выехали на мост, я понял, что кто-то изменил план. То есть не с той стороны, а с этой стороны. Более того, начали бить не по низу, а начали бить по верху, 17-й этаж. 17-й этаж — вообще он своеобразный этаж, там секретные документы и там все финансовые документы. Поэтому вообще трудно понять, почему 17-й этаж выбран был, тем более холостыми, и выстрелов было много, не было ни пожаров, ничего, но как только стали попадать в эти окна, так возник пожар. То ли была попытка уничтожить эти документы? С какой стороны, не могу понять, поскольку следствия не было, в конце концов... то трудно вообще было понять многие вещи, которые там внутри творились.

Но началась, конечно, стрельба. Началась стрельба. Стреляли снайперы, которые были расставлены везде. Но самое потрясающее, конечно, что оттуда исчезли все баркашовцы и все остальные, хотя, надо сказать, наш план вот первоначальный, когда мы попросили уйти из здания всех, кто безоружный и кто не хочет, так сказать, сопротивляться, по-моему, две тысячи человек оттуда вышли утром рано, где-то еще часа в 4–5, в общем. Остались вот те, кто при погонах, те кто при оружии, те кто не согласные, организаторы, руководители и многие депутаты остались. Ну депутаты, я со многими потом разговаривал, у них, конечно, взыграла вот эта амбиция, дело чести, так сказать, Конституцию защищать: кто бы я не был, но я прежде всего депутат, и я обязан защищать Конституцию. Вот это очень такой момент был важный, хотя были ребята, с которыми мы дружили и дружим, но вот такая их принципиальность. И в последующем глубочайшая обида, раздражение до сих пор остаются.

Мы в прошлом году двадцатилетие Съезда народных депутатов… Там были разные выступления, но вот эта желчь она у многих осталась, сохранилась и непримиримость, враждебность, вообще, такая. Хотя, честно говоря, я все время их спрашиваю: ну хорошо, вот вы сейчас так выступаете, что вы хотите-то, как обратно прийти, чего вы хотите — или вперед идти, или уничтожить кого-то? Ну какая-то необъяснимая совершенно… Они и сами не очень понимают, чего и как. Но, пожалуй, больше всего, наверное, понимает Хасбулатов, потому что он сделал тогда огромный доклад, аналитический такой доклад, в котором своими глазами посмотрел, так сказать, на происходящее. И хотя он не признает ни единой своей ошибки, ни единой (вот свойство человека такое, конечно, не признавая свои ошибки), он не может сделать объективного вывода и объективного анализа вообще того, что происходит. Конечно, он был необъективным, без всякого сомнения, хотя там было очень многое интересных, важных и, мне кажется, правильных положений.

Вот, ну, конечно, все нервничали, конечно, все ждали развязки. Когда начали наступать сумерки, беспокойство начало увеличиваться, потому что, ну, не закончить в этот день операцию, переложить на следующий день… Неизвестно, как все пойдет. Ведь там ребята тоже не дремали, они звонили всем командующим, они всех командующих не призывали их защитить, они всех призывали защитить Конституцию. И ну, слава богу, что командующий ни один не поддался вообще на это, но были, скажем, мелкие какие-то подразделения, которые хотели, вообще говоря, командовать, и, завяжись здесь драчка, неизвестно, где бы и как закончилась она вообще. Ну и когда, в общем, их арестовали и повели по автобусам, вздохнули спокойно все.
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	Титр внизу:

Сергей Филатов о жертвах событий октября 1993 г. 
	О числе жертв октябрьских событий 1993 г. [Борис Ельцин, октябрь 1993 г.]
	А наутро раздался звонок. Борис Николаевич позвонил и сказал: «Сергей Александрович 164 человека погибло в эти дни, во все». Я говорю: «Борис Николаевич, мне казалось больше». — «Сто шестьдесят четыре». Я говорю: «Можно опубликовать список?» Он подумал, я сказал — «Надо опубликовать, потому что в народе начнут говорить другие цифры». Он говорит: «Опубликуйте». Я опубликовал в «Московской правде», по-моему. Мы опубликовали полный список. 164 человека. Что бы там ни говорили сегодня, это опубликовано во многих книгах, и эти фамилии есть, хотя сегодня некоторые, и даже вот сейчас ГКЧП, когда было опять, говорили о том, что три тысячи там погибло, кто-то говорил пять тысяч погибло. Но на самом деле я встречал единственного человека, жену одного милиционера, который пострадал в те дни, а так вообще... И его как бы не записали в пострадавшие. Такой конфликт небольшой был. И то вот это было много лет спустя после этого. А так не было, вообще говоря, официальных заявлений о том, что там пропал мой муж, пропал мой брат, пропал сын и так далее, чтоб можно было вести какое-то расследование. Сто шестьдесят четыре — вроде так зафиксирована была цифра. Конечно, я очень сожалею, что не было расследования ни ГКЧП, ни расследования по 93-му году. Конечно, надо было провести. По крайней мере была бы ясность и не было бы этих споров. Сегодня мы это оставили уже не юристам, а это оставили все историкам, которые будут скрупулезно собирать документы и восстанавливать вообще, что и как произошло.
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	Титр внизу:

Сергей Филатов о своем отношении к событиям 1991 – 1993 гг.

	О своем отношении к событиям 1991–1993 г.г. [Сергей Филатов, Борис Ельцин, октябрь 1993 г., ГКЧП, Конституция РФ]
	Ну, я, конечно, внутренний противник против всякой силы, потому что сила никогда не решает: справедливо тот или иной вопрос. Но я, конечно, за то, что сделал Борис Николаевич, распустив парламент и назначив новые выборы. Мы должны, в общем-то, оставлять такие не лазейки, а специальные решения в Конституции, в законодательстве, которые дают возможность людям выразить свое отношение к власти и к тому, что проводится, без применения силы, без тупиковых ситуаций, потому что когда мы все загоняем в тупик, то люди, которые имеют властные полномочия, конечно, в конечном итоге начинают прибегать к силе. И хотя это легитимно разрешается для того чтобы поддерживать порядок в стране, но лучше к этому не прибегать, потому что это всегда создает огромные проблемы на несколько лет последующих. То, что произошло и сегодня. Мы все время живем в сбое, как бы констатируем изменения мнения людей о ГКЧП и о 93-м годе. И это очень сильно вредит нашему продвижению в том направлении, которое было выбрано вообще в 90-е годы. Вот. Ну а в последующем, вообще мне вот то, что Борис Николаевич делал до 96-го года, мне кажется это огромный прогресс, вообще говоря, в продвижении страны вот и постановке ее на те рельсы, на которые он хотел поставить страну — на рельсы и демократии, и на рельсы экономической реформы. В значительной степени, в очень сильной степени мы ослабили международную напряженность. Совершенно иначе стали к нашим людям относиться за рубежом. Мы открыли дорогу, в общем-то, людям — кто куда хочет поехать без каких-либо, так сказать, проблем и ограничений. Это потом начали ограничения накладывать. Вот насколько мог по своему характеру, он отпустил на свободное плавание средства массовой информации. Он ведь был не простой человек, он ведь тоже очень ранимый, как любой человек. И я видел его состояние, когда он очень сильно и раздражался, и иногда и на меня ругался, там, из-за каких-то средств массовой информации, но это было у нас, в нашем кругу. Но внешне этих проявлений не было, внешне он все-таки, скрипя зубами, как бы ни писали плохо о нем, он все-таки давал возможность свободно выражаться в средствах массовой информации. Единственное чего мы, конечно, все опасались, что будет после. Потому что любые реформы, вообще говоря, делаются, если мы хотим нормально их доводить до ума, они делаются при единой власти. У нас не было такой возможности. Ну, скажем, взять власть там на десять-пятнадцать лет для того, чтобы осуществить реформирование экономики. Мы пошли одновременно и на политические преобразования. А если мы пошли на политические преобразования, то есть сроки определенные, в которых ты должен либо покинуть, либо подтвердить свои полномочия. Конституция не дает возможности оставаться больше двух сроков, значит, идти на третий срок…
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Геннадий Зюганов — лидер КПРФ, участник четырех президентских кампаний

Виктор Илюшин — первый помощник президента РФ (1992 – 1996)

Анатолий Чубайс — председатель Госкомимущества РСФСР/РФ (1991 – 1994), автор российской модели приватизации, первый вице-премьер Правительства РФ (1994 – 1996, 1997 – 1998), руководитель Администрации президента РФ (1996 – 1997)
ОДОППП  — Общероссийское движение общественной поддержки президента

Российская объединенная демократическая партия «Яблоко» была образована в 1993 г. на базе избирательного объединения «Явлинский — Болдырев — Лукин», участвовала в выборах в Государственную думу РФ всех шести созывов
	О решении Ельцина участвовать в президентских выборах 1996 г. [Борис Ельцин, выборы 1996 г., Виктор Илюшин, Сергей Филатов, Анатолий Чубайс, «Яблоко»,  Общественное движение общественной поддержки президента]
	Ну даже на второй срок Борис Николаевич не хотел идти. Я долго с ним разговаривал, помню, летом в 95-м году и он совершенно откровенно говорил: «Я устал, я не вижу семьи». Вот его человеческие слова, вот простые: «Я хочу побыть с семьей, я хочу спокойно пожить, я не могу, я очень устал, у меня вместо сердца там вот уголечки, я все из себя выжал». И это было понятно, ну мы ему говорили.. Я тогда ему говорил: «Ну Борис Николаевич, ну замены-то нет сегодня, ну что Зюганов, вот он придет, совершенно спокойно придет и проголосует. И все, что мы сделали, не только насмарку, все будет уничтожено вообще». Нет, не соглашался.

И где-то перед Новым годом, по-моему, меня Илюшин (позвонил) предупредил. Он план делал, Борис Николаевич, на каждый месяц. План вывешивался на компьютере, у меня он тоже был, я видел. Но до того как на компьютере появилось это, он мне позвонил и сказал: «Сергей Александрович, 4 января Борис Николаевич вас ждет». Ну 4 января, странно в общем-то, еще Новый год, еще мы празднуем, но я приехал. Приехал, пачки бумаг, как всегда, начал докладывать, он так руку поднял и говорит: «Не надо, я вас пригласил по другому поводу».

Ну я слушаю. Он говорит: «Я все-таки принял решение идти на выборы». Я обрадовался, «Борис Николаевич, прекрасно, если вы такое решение приняли». Но он говорит: «Ну, выхода действительно нет из положения, если я не пойду, Зюганов пройдет». Хотя он знал, что его рейтинг 6% всего. Я, говорит, хочу вам предложить — я создаю штаб, во главе штаба будет Сосковец, а вам хочу предложить быть его заместителем, поскольку у вас хорошо все получается с интеллигенцией, у вас хорошие с ними связи контакты, вы как бы возьмете общественную часть на себя. И я говорю: «Хорошо». Я согласился. Вот, правда, мы не оговорили, я потом уже узнал, что нужно уйти с администрации, чтобы, так сказать, полностью заниматься этой работой. И когда об этом узнал, я позвонил и сказал: «Борис Николаевич я тогда поеду отдохну и приеду». Ну а собрался на отдых, уже самолет, уже ехать в аэропорт, слышу, по телевизору объявляют, куда я уеду: «Филатов собирается в отпуск в Железноводск, отдыхать в санаторий Горный воздух». Думаешь, это финты такие вообще. И следом идет сообщение, что Ельцин снял указом Чубайса. Я думаю, нет, я не поеду никуда. Я остался и в общем начал собирать. Писателей собрал, потом встретился и с другой группой общественников, потом пригласил Шумейко с его  общественным объединением, ну, в общем, потихоньку начал. И родилась идея создать общественное движение в поддержку президента, так называемый ОДОППП. Вот мы когда делали Договор об общественном согласии, ну, после неудавшегося в 93-м году нужно было что-то предпринимать, и мы тогда сделали Договор об общественном согласии. Смысл этого договора заключался в том, чтобы все противоречия собрать, какие существуют у нас между, в обществе, политические такие, экономические проблемы, собрать их вместе вписать в договор и работать над этим. И был создан специальный координационный совет во главе со мной. Борис Николаевич меня поставил во главе. И президиум. Его тогда подписали все политические партии, за исключением Зюганова. Даже «Яблоко» подписало, хотя очень не хотело. Но самое интересное, вот в этот договор вошли 962 политические и общественные организации, различные: спортивные, там, ну в общем огромное количество. И мы начали работать. И мы работали до войны в Чечне. Когда началась война, я объявил на пресс-конференции, что Договор об общественном согласии потерял свой смысл. Так вот в ОДОПП поступило 460 с чем-то организаций, то есть пополам — половина из тех, что подписали Договор об общественном согласии. Это, конечно, была огромная армия, плюс сюда вошли все доверенные лица Бориса Николаевича. Это, конечно, была огромная армия, с помощью которой мы могли вести работу в регионах. Потому что тогда тоже еще только-только начинали применять вот эти специальные программы, да, предвыборные. Потом говорят, что появились где-то американцы, там сидели. Я их в глаза не видел и вообще не знаю. Может с Чубайсом они имели связь какую-то, но, мне кажется, трагедия произошла, о ней сейчас очень много говорят и, на мой взгляд, это действительно трагедия. Я, к сожалению, не был в нее посвящен, не знаю причин, но когда мы увидели, что нет денег на выборную кампанию, их действительно не было, мы сначала поселились в гостинице «Мир», потом мы оттуда уехали, потому что нечем было расплачиваться, и уехали в «Президент-отель». Это был «Президент-отель», это Управделами президента, бюджетные деньги, это, вообще говоря, не положено было, но тем не менее мы там расположились. Два этажа взяли, и на двух этажах работал штаб и ОДОПП вместе. И когда вопрос с деньгами никак не решался, более того, мне кажется, Сосковец не владел вообще вопросом этим, потому что в основном он действовал номенклатурными способами: дает телеграмму губернаторам, там создать ОДОППы... Я говорю: «Слушай, Олег, не надо, мы сами создадим, не нужно только вот этих вот команд, которые отсюда идут». Там создать штабы! Вот главе штаба должен стоять заместитель губернатора. Да, вот, и это был ужас, конечно. Все в шоке были и не знали, что вообще... ну командует, так сказать, этим делом... Ну и вот когда нет денег, когда нет нормальной работы, когда не применялись никакие, так сказать, технологии, когда руководство штаба не знает, как, что делать, значит, в Давосе встретились наши олигархи. А я несколько раз тоже с ними говорил о том, чтобы помочь. Ну мне вообще казалось, что это их обязанность, вообще говоря, потому что они родились благодаря тому, что появился этот строй, вообще говоря. Правда? Они появились благодаря тому, что их поддерживали. И они там встречаются с Чубайсом и ставят ему условие — встреча с Борисом Николаевичем. Борису Николаевичу на встрече они поставили два условия. Чтобы деньгами распоряжался на предвыборной кампании Чубайс. И второе условие — что мы поможем, но сразу после выборов, значит, мы проведем залоговые аукционы, для того чтобы покончить с распределением вот этой собственности, за которую они боролись, ну как бы под одеялом, да, скажем так. И Борис Николаевич дал им согласие. И дальше происходит следующее: Чубайс становится во главе аналитической группы. Вообще, штаб был построен очень интересно, конечно.
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	О предвыборном штабе Ельцина в 1996 г.

[Выборы 1996 г., Юрий Яров, Вячеслав Никонов, Игорь Шабдурасулов, Сергей Зверев, Анатолий Чубайс, Борис Ельцин]


	Так вот, штаб как построен был. Был исполнительный орган, который возглавлял Яров Юра. Был ОДОПП и доверенные лица. Была аналитическая группа, была специальная группа информационная, аналитическая, которую Никонов возглавлял. Был штаб, который возглавлял, ну, такой, как бы сказать, по утрам на оперативки мы собирались, и вел эти оперативки Илюшин. Хотя он считался на работе с Борисом Николаевичем, но тем не менее он как бы объединял все вот эти группы, которые были у нас. Поэтому у Чубайса мы, тот, кто хотел проводить мероприятия… Да, была еще культурная группа, которой ведал Шабдурасулов. Там были артисты все, так сказать, и прочие… Вот, все заявки на проведение мероприятий, которые требовали финансирования, проходили через аналитическую группу.

У Чубайса было, вообще, хорошее одно свойство… Он когда первый раз собрал аналитическую группу, я там тоже был, но я ушел, я потом попросил, чтобы Никонов там заседал… он увидел, что как бы у нас единообразие. Он сказал: ребята, не годится. Не годится. Мы должны разойтись, и надо собрать такую группу, в которой мы бы по-разному смотрели на эти вещи. Мне кажется, это хорошее его качество. И он действительно собрал потом, пригласил Зверева, пригласил, значит, очень многих ребят, у которых мышление прагматичное такое, иное, без каких-либо сглаживаний и прочего. И вот им удавалось, в общем-то, увидеть из всех предложений то зерно, которое действительно может дать хороший результат. Они на это уделяли время.

И было нормально все. В общем, мы… ну как нормально. Вот Борис Николаевич поехал, там, в Краснодарский край, например, да. Приезжает оттуда, у него рейтинг, допустим, был там 11%. Он уезжает, приходит сообщение: рейтинг упал там до 9%. Поехал, там, в Свердловскую область: был там рейтинг 17%, он упал там до 13%. Ну, естественно, начали анализировать, почему и как. И, ну, первое, он, во-первых, пытался вот эти на коленке подписывать указы.

Второе. Вот он идет, скажем, и народу полно, впереди идет группа охраны, потом идет группа чиновников, в общем нет возможности ни дотронуться, ни поговорить, ничего. Кто-то вытащил фотографию 1991 года и говорит: Борис Николаевич, посмотрите, как вы шли в 1991 году. Вот он идет один, его окружает, толкает и мнет народ, а охрана где-то там, сзади. А смотрите, что у нас в этом году происходит: он идет, впереди охрана, вот так цепочкой, так сказать, идет. Разницу чувствуете? Он говорит, чувствую. Ну, в общем, стукнул по столу, и постепенно-постепенно вот подключились уже эти специализированные группы, которые начали проводить всякие опросы, потом подготовительные всякие мероприятия перед поездкой делать и прочее. Смотрим, у него потихонечку стал рейтинг подниматься. И, как я помню, по-моему, где-то 21 мая его рейтинг сравнялся с рейтингом Зюганова. Вот мы тогда вздохнули все спокойно, сказали, что дальше должно быть все хорошо.
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Борис Березовский — бизнесмен, один из инициаторов создания избирательного штаба Бориса Ельцина, который весной 1996 г. возглавил Анатолий Чубайс

Борис Немцов — народный депутат РСФСР (1990 – 1993), глава администрации, затем губернатор Нижегородской области (1991 – 1997), вице-премьер Правительства РФ (1997 – 1998)

Татьяна Юмашева (Дьяченко) — дочь Бориса Ельцина, советник президента РФ (1996 – 1999)

Владимир Потанин — бизнесмен, первый вице-премьер Правительства РФ (1996 – 1997)
	Об интригах в правительстве после выборов 1996 г. [Выборы 1996 г., Борис Ельцин, Борис Березовский, Борис Немцов, Татьяна Юмашева]
	И действительно он выигрывает первый тур, ну а после этого вдруг скрывается. Мы понимаем: что-то случилось. Не говорят пока никому, но шепотом говорят, что инфаркт. Все равно… не было тревоги, инфаркт-инфаркт, он лечится, в конце концов, пройдет время. Видите, там повернулось все-таки так, что после Давоса Березовский стал во главе этой группы. Мне кажется, он все-таки очень много беды принес вообще. И для Бориса Николаевича очень много. Он внес вот этот сокрушительный элемент недоверия к власти, который появился у людей. И когда он начал вмешиваться в эти процессы во все… Я помню, в Правительстве несколько раз я тогда приходил по каким-то делам… и вот они все бегают по кабинетам, Немцов бегает по кабинетам, Таня бегает по кабинетам, Березовский бегает по кабинетам — вот кого-то они там протаскивают назначать. То есть они начали завладевать кадрами по назначению своих людей. Потанина туда притащили, чтобы он, так сказать, был в правительстве. И все это очень дурно запахло, конечно. Люди ж наши умные, это иногда наши правители думают, что дураки, ничего не понимают. Все видят, все понимают, все прекрасно видят. И, конечно, после этого очень сильно начал опять падать его рейтинг, и, самое главное, уверенность людей в том, что все будет продолжено как надо. 
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своих отношениях с Ельциным после выборов 1996 г.

Анатолий Корабельщиков — помощник президента РФ (1991 – 1998)

Франсуа Миттеран — президент Франции (1981 – 1995)

Владимир Шевченко — руководитель Службы протокола президента РФ (1992 – 2000)
	О своей несостоявшейся встрече с Ельциным после выборов 1996 г. 

[Борис Ельцин, Анатолий Корабельщиков, Владимир Шевченко, Анатолий Чубайс, Франсуа Миттеран, Виктор Черномырдин]
	Да еще болезнь его очень усугубилась. У меня вообще была с ним назначена встреча. Встреча… Во-первых, меня, конечно, очень поразило, что 10 июля, в день моего рождения, собрался последний раз штаб. Последний раз. Мы поздравили друг друга, Борис Николаевич его вел, каждому вручил он часы и вдруг меня обнимает и вручает мне указ о награждении орденом. Я, конечно, обалдел. А он говорит: «А орден тебе вручу потом». Я говорю: «Хорошо». И… он не вручил мне орден. Мне его потом вручал Черномырдин, и когда вручал, так приблизил к себе и на ушко говорит: «Конечно, тебе приятнее было бы, если б Ельцин тебе вручал, а не я». Ну, я засмеялся и сказал: «Вы тоже — приятно». На 17 августа была назначена встреча, но я о ней узнал у себя на даче. Вдруг раздался звонок: «Сергей Александрович, а вы где?» Я говорю: «На даче». — «А почему не у Бориса Николаевича?». А я говорю: «В первый раз слышу. Я должен быть у него?». — «Вам назначена встреча на час». Сейчас 13:15. Я говорю: «Я в первый раз слышу об этом». — «И вам никто не звонил?» Я говорю: «Нет». — «Никто не говорил?» — «Нет». — «Ну, извините». Оказывается, Чубайс понадеялся на Корабельщикова. Корабельщиков понадеялся на канцелярию. В общем, как-то так. Ну мне потом передавали, что Борис Николаевич так отчитывал их, потому что у него это был первый сбой вообще. Вообще, он поражал всегда своей, как бы сказать, точностью. Вот, минута в минуту. Вот, приходишь к нему, там стрелка без одной минуты двенадцать. Раз, на двенадцать раздается звонок — заходите. Вот едешь с ним на пресс-конференцию, например… Вот наши сейчас правители могут опаздывать, там, на десять, на двадцать, на тридцать минут, — никогда в жизни он себе этого не позволял. Никогда. У него даже был такой случай с президентом Франции Миттераном. Они недолюбливали, вообще, друг друга. Но… мы сидели на переговорах, и вошел Шевченко. Так всегда — протокол, показывает часы. Борис Николаевич вскакивает, вот так берет часы и говорит: время, время, протокол, протокол. Миттеран вытянулся в глазах, смотрит на него, ничего не поймет вообще. Он говорит: протокол, время, время. Всё, поставил часы и уходит. Ё-моё… Ну вот он… Всё здесь, ничего не скажешь. Потом они пресс-конференцию проводили.
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Сергей Филатов о характере Бориса Ельцина

Наина Ельцина — супруга  Бориса Ельцина
	О чертах характера Ельцина [Борис Ельцин, Наина Ельцина, Олег Сосковец, Геннадий Бурбулис, Александр Коржаков, Александр Руцкой]
	Он очень был точен, до щепетильности. И очень правдив. Он терпеть не мог, вот если он увидел у человека какое-то виляние — вот для него этот человек был навсегда кончен. Он вообще очень тяжело сходился с людьми, но если сходился, то это надолго. Хотя и отказывался от них легко. Скажем, я вот всегда поражался, как он легко отказался от Бурбулиса. Как легко отказался от Полторанина в свое время. Причем не просто отказался. Скажем, у меня даже один раз раздался звонок, и он мне с угрозой начал говорить: «Мне сказали, что вы дружите с Бурбулисом». Я сказал: «Борис Николаевич, а как? Я дружу с ним, потому что у нас есть общие интересы, у нас есть общие взгляды. А как вы хотите?». — «Вы имейте в виду, что этого делать не надо». Ну вот, бывает и так. Бывает и так.

Но я это связываю с тем, что вот эти ребята, которые около него были, они очень много нашептывали, очень много науськивали. И обязательно подгадывали такое настроение, когда это входило в него. Потому что он терпеть этого не мог, он всегда, он всегда предупреждал: хватит об этом, не надо об этом, прекратите там, да. А когда он это слушал, значит, они, видимо, угадывали то настроение, когда это можно было делать. И он это делал. Несколько раз у него это прорывалось. 

Поэтому… ну, он действительно, он подвержен, вообще говоря, влиянию. И по натуре по своей он еще добрый человек очень. Мне как-то позвонила Наина Иосифовна и говорит: «Сергей Александрович, поговорите с Борисом Николаевичем, пожалуйста. Он хочет принять Руцкого. Он такой добрый, что он ему не откажет. Ну сделайте так, чтобы… не надо его принимать». То есть все понимали, что у него доброта. Да, он может… Вот идешь его о чем-нибудь попросить… он может принять и точно совершенно примет решение тебе, там, помочь, не задумываясь о последствиях. И есть люди, которые этим очень пользовались. Которые пользовались. И они его подставляли, конечно. Они очень сильно подставляли.

Ну вот, например, его уговаривали Сосковец, Коржаков — всё время уговаривали вот этому фонду спортивному, так сказать, дать льготы на налоги. Что спорт будет, там, и прочее, и прочее. Ну, мы видели, как спорт загнивал, да, а как богатели люди, которые этими деньгами пользовались. И он, видимо, мало задумывался о том, что эти деньги могут воровать, там, или куда-то не по назначению идти. Он действительно считал, что это благородное дело, и просто верил людям. Он не давал тут же команды, чтобы проследить о том, чтобы эти деньги не были разворованы, да. Вот, доброта она иногда его, может быть, и губила. И создавала противоположные настроения, которые ему сильно вредили. На самом деле показывали его таким, каким хотели показать его враги нашего общего дела. Ну вот наша встреча не состоялась, и она состоялась только спустя, по-моему, год, когда у меня уже вышла книга. И я приехал на встречу. По-моему, у него тоже вышла книга. На презентации я ему подарил, и мы несколько минут с ним поговорили. Он, конечно, был в тяжелом состоянии. Более того, я ему дарил вот эту книгу «Парламент России», показал ему его текст, фотографии, все так по-доброму было сделано… Мне показалось, что он вот-вот-вот заплачет. Вот у него было такое состояние. Он, конечно, был уже очень больной человек… Очень больной человек.
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	Титр внизу:

Сергей Филатов о здоровье Бориса Ельцина

Адельгерий Лиев — доктор медицинских наук, заслуженный врач РФ

Михаил Барсуков — директор ФСБ РФ (1995 – 1996)
	О здоровье Ельцина [Борис Ельцин, здоровье Бориса Ельцина, Михаил Барсуков, Адельгерий Лиев]
	Я только не очень понимаю, почему они его не лечили. Ведь после того как он ушел с президентского поста, он же какое-то время лечился и стал абсолютно другим человеком: здоровый человек с прекрасной походкой, с прекрасной улыбкой, с прекрасной речью. Это был совершенно другой человек — не тот, которого нам иногда показывают, вот в тяжелом его состоянии больного. И ко мне очень многие врачи обращались: Сергей Александрович, ну мы же видим, чем он страдает, мы же ему поможем. Меня Лиев очень просил — тот, который мануальщик наш главный, который живет в Кисловодске, он же выезжал в Форос тогда и помогал Горбачеву во времена ГКЧП, когда у него радикулит случился. Это действительно классный мануальщик, просто мануальная терапия. Он говорит: я же вижу, что у него, у него же вот шейные, эти самые, область, она же требует вмешательства. У него же наверняка головные боли. У него действительно были очень сильные головные боли. Он терпел, он не показывал этого никому…

Я как-то пришел к нему и говорю: «Борис Николаевич, ну есть же врачи, они же видят ваше состояние, видят по вашему внешнему виду и говорят, ну дайте возможность его подлечить». Он говорит: «Кто?» Я говорю: «Лиев». А Лиев его уже лечил, он знает. Он берет трубку, звонит и говорит Барсукову: «Запиши — мне сюда вызвать на 10 дней Лиева». Тот говорит: «Зачем?» Он говорит: «Ну он меня будет лечить». — «Борис Николаевич, да у нас свои врачи есть, они все сделают, зачем это вам нужно?» Он начал сердиться, он сказал: «Я сказал, вызовите!» Тот опять его… «Я сказал: вызовите на 10 дней!» И кончил разговор. Тот говорит: «Хорошо». Думаете, вызвали? Нет. Не вызвали. Вот чем объяснить? То ли тем, что он удобен был, для того чтобы в какой-то степени управлять тоже им можно было. То есть есть чудеса, которые, вообще говоря, ну, желательно было бы раскрыть, конечно, для интереса знать. Может, семья больше знает, я не знаю, может Наина Иосифовна больше знает. Или каждый по кусочку вот так соберет материалов, и мы многое поймем из того, что происходило после 96-го года.
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	Титр внизу:

Сергей Филатов о связи правящих структур и олигархов во второй половине 90-х гг. XX века
	О связи правительства с олигархами в 1996 г. [выборы 1996 г.]
	Но 96-й год и вот эта связь с олигархами, она, конечно, очень сильно развернула все, что в стране в последующем делалось. И как бы они не пытались это исправить, уже невозможно было исправить. И мне кажется, что Путин, придя к власти, в значительной степени ужесточая ситуацию в стране и отменяя некоторые демократические положения, базировался именно на этом. Именно на том, что произошло в эти вот 96-е годы. И когда говорят «лихие 90-е», то я думаю, что больше всего люди думают вот об этих годах, когда выросла неуверенность, когда выросли всякие неприятности, так сказать, наши. И это действительно страна, которая фактически, вообще говоря, уже была неуправляема с его стороны. С учетом того, что он, конечно, еще был очень болен. Потом эта чехарда с премьерами, которая прошла. Потом этот выбор, потом этот вот мастерски подсказанный ход, так сказать, преемника, который, к сожалению, создает теперь дорожку и для всех остальных делать такие же шаги.
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Титры на черном поле:

Как начиналась первая чеченская кампания?

Доку Завгаев — председатель Верховного Совета Чечено-Ингушской АССР (1990 – 1991)
Джохар Дудаев — президент самопровозглашенной Чеченской республики Ичкерия (1991 – 1996)

Рональд Рейган — президент США (1981 – 1989)

Шамиль Басаев — полевой командир, один из руководителей самопровозглашенной Чеченской республики Ичкерия; террорист, организовал нападение на Буденновск (1995), захват театрального центра на Дубровке (2002) и школы в Беслане (2004). Убит в Ингушетии в 2006 г.
	Об истории первой чеченской кампании в 1994 г.  [военные действия в Чечне, Доку Завгаев, Рональд Рейган, Джохар Дудаев, Геннадий Бурбулис, Михаил Полторанин, Сергей Шахрай, Руслан Хасбулатов, Шамиль Басаев, Павел Грачев]
	Чечня — это наша боль, да… Ну вот 94-й год, война. Я, ну, со стороны следил за тем, что происходило, вообще говоря, в Чечне. Надо сказать, что я недавно прочел книгу Канты Ибрагимова, есть такой писатель чеченский, очень интересный писатель. Книга называется «Прошлые войны». И он показывает вообще историю Чечни, начиная еще с дореволюционных времен. Это была своеобразная страна очень. Со своими законами, со своей культурой. Как и весь Кавказ. Там очень много интересных вещей, которые нам, честно говоря, недоступны. Недоступны, может быть, даже в понимании. Как они воспитывают детей, как они растят девочек, мальчиков. Как, вообще говоря, вот весь клан — как они знают друг друга там, до какого-то вообще колена непонятного. Но помнят всех по именам. Как они на торжества собираются всем кланом. Как они провожают в последний путь всем кланом. У них есть такие обычаи — они до сегодняшнего дня в общем-то пытаются их как-то поддерживать. Скажем, если ты провинился в поселении сильно, то они тебя выселяют. А самое страшное наказание, которое там есть: они тебя не хоронят на том кладбище, которое у них есть, на родном, родственном кладбище.

Вот в этот, в этот народ вклинилась советская система со своей идеологией, с колхозами, со всеми этими делами коллективного хозяйства, с милицией, с управлением, так сказать, местным. Все сломали. Все эти обычаи, которые были у них. И, конечно, это народ не воспринимает. И, скажем, это же была не первая чеченская война, которая была. Это была, ну, может быть, третья, наверное, война. Там в 29-м году первая была, когда разоружали чеченцев и бомбили их и применяли орудия для того, чтобы отобрать оружие, для того, чтобы этот народ подчинить, так сказать, тем законам и обычаям, которые есть у нас. Потом случился 37-й год, когда арестовали всю интеллигентную, так сказать, верхушку, писательский мир. Потом 44-й год, когда их всех посадили и вывезли в Казахстан и Киргизию. Потом у них взяли подписку о том, что они не имеют права туда вернуться. Потом взяли подписку, что они не имеют права поселяться, претендовать на те земли и дома, на которых они были. Ну вот какой народ может стерпеть, вообще говоря, вот эти все обиды. И когда, конечно, наступил 91-й год, когда они почувствовали, что они могут быть свободными… Но тут надо еще иметь в виду одну вещь: ведь это единственная страна, республика из Северного Кавказа, у которой была нефть. То есть они сами себя всегда, при любой власти могут обеспечить. И не просто нефть, это нефть, которая… Из которой единственный источник нефти, из которого делали авиационные масла. Это очень дорогое удовольствие. И вот когда это наступило, естественно, первое, что там происходит — все восстают против коммунистической власти. Коммунистическая власть — это Завгаев  со своим кланом, да. Ну клан, это, мы должны понимать, что это то, ну как у нас аристократия была, дворяне были, да, на них держалось, так сказать, самодержавие, уничтожая дворянство, самодержавие рухнет, потому что оно становится сразу на землю, на крестьян. И, конечно, стал вопрос о том, кого поставить. Наши, чисто по-партийному мысля… вот, кто занимался этим вопросом — Бурбулис занимался, занимался, так сказать, этот самый Полторанин, занимался Хасбулатов, тогда, по-моему, Шахрай этими делами… вот почему-то они остановились на том, что нужен человек в погонах, яркий, уважаемый — а в Чечне очень уважают высокопоставленного человека: если ты генерал, это честь всему народу. Вот, Хасбулатов больше всего обижается за то, что его, так сказать, свалили и нанесли оскорбление чеченскому народу — не ему, а чеченскому народу, потому что он вот был как бы их звездой, да. И вот сместив эту звезду, вы нанесли огромное как бы оскорбление вот этому народу. Который никогда этого не забудет и всегда будет за это мстить. Вот смысл такой.

И тогда, естественно, начали искать среди военных. Находят генерала Дудаева, который становится во главе этого государства. Ну а поскольку в Чеченской республике, насколько я понимаю, всегда интеллигенция была очень сильно настроена против власти нашей — еще с тех пор, как произошли репрессии, когда практически всю их и писательский мир, и прочий, — то, естественно, под влиянием, наверное, тех людей, которые представляли элиту этой республики, естественно, Дудаев начал думать о самостоятельности, о самостоятельном развитии, так сказать, своем. Честно говоря, России некогда было заниматься, ну не было ни сил, ни возможности, ни, скажем, информативного материала, ни умения разрешать эти проблемы. Мы единственное все, чего знали и что умели, разрешать такие проблемы силой. Мы отвыкли дипломатическим путем, вообще говоря, решать какие-нибудь серьезные вопросы. Попробовал это сделать Горбачев. И сразу ему слава и хвала вообще, когда он попытался с Рейганом договориться по ряду вопросов. Мы с облегчением все вздохнули и поняли, что мы что-то умеем делать.

Вот в данной ситуации мы не сумели найти такого решения. И неправильно себя вел прежде всего, конечно, Дудаев. Я абсолютно в этом убежден. И мы сегодня встречаемся с его советниками, помощниками, с теми ребятами, с которыми пытались в общем как-то воздействовать. Мы понимаем, что амбиции его, конечно, захлестывали. Пока он не попал под сильное воздействие вот своих, так сказать, командиров, которые уже ему угрожали. Ну он как-то сказал об этом Грачеву, сказал, что, слушай, если мы сейчас с тобой подпишем какой-нибудь тут документ, то ты-то уедешь, а меня-то они застрелят. То есть они, Шамиль Басаев как бы все время был, и они его одного не оставляли. Они его все время держали, так сказать, при себе.

 Поэтому, то ли потому, что у него амбиции все время срабатывали, то ли потому, что он боялся и ему нужно было перед ними показать, что он свой, но очень часто он делал такие шаги, которые были для нас не только неприемлемыми, они были оскорбительными.

 Ну, скажем, я действительно несколько раз встречался с его помощниками, советниками, с госсекретарем, которые просили устроить встречу с Борисом Николаевичем. Я договорился, Борис Николаевич дал согласие, что такая встреча будет. Но вот, скажем, мы сегодня договорились, завтра включаем телевизор, а он сидит вот так, развалившись на диване, и говорит: с этой собакой русской я никогда встречаться не буду. И в таком духе вот начинает разговаривать. Я, естественно, звоню и говорю: ребята, вы с ума сошли, что ли? Они говорят: мы сами не понимаем, что происходит.

 Вот так вбили клин недоверия между ними обоими, да. Один говорит, и многие сейчас считают, что, вот если бы они встретились, они бы там договорились. Может быть. Я не исключаю. Может быть, договорились бы. Может, пожали бы руки. Но что после этого будет, кто знает? Вот после пожатия рук?

Значит, надо было как-то решать вопрос кардинально. Мы сделали паузу. Я уж не рассказываю о том, как было, как они выгоняли наших солдат оттуда, как они впереди пускали детей и женщин для того, чтобы за ними идти с оружием в руках и потом, так сказать, делать свои дела… Как мы им сдали склад, как мы им пополам отдали, так сказать, вооружение, потому что надо было прежде всего спасать тех людей, которые там оставались. Им же житья там не давали. И прежде всего военным нашим людям.

	00.00

00.36

01.47

02.16

05.09

05.59


	Видео №14

Титр внизу:

Сергей Филатов о попытках найти мирный выход из конфликта с Чечней  

Евгений Савостьянов — начальник управления КГБ/АФБ/МБР/ФСК по Москве (1991 – 1994)

Бислан Гантамиров, Руслан Лабазанов, Умар Автурханов — полевые командиры, воевавшие против Дудаева

Саламбек Хаджиев — министр химической и нефтеперерабатывающей промышленности СССР (апрель — ноябрь 1991 г.) 

Николай Егоров — вице-премьер, министр по делам национальностей РФ (1994 – 1995), глава Администрации президента РФ (1996)

Аслан Масхадов — начальник Главного штаба вооруженных сил самопровозглашенной Чеченской республики Ичкерия (1994 – 1996)
	О переговорах с полевыми командирами, воевавшими против Дудаева [война в Чечне, Джохар Дудаев Евгений Савостьянов, Бислан Гантамиров, Руслан Лабазанов, Умар Автурханов, Саламбек Хаджиев, Руслан Хасбулатов, Сергей Шахрай, Виктор Черномырдин, Сергей Степашин, Николай Егоров, Аслан Масхадов ]
	Но вот когда дело зашло совсем далеко, и они как бы стали совершенно самостоятельными, то… А мы делали паузу, потому что у нас были свои проблемы, о которых я рассказывал сейчас. Это были очень тяжелые проблемы, вообще быть или не быть — всегда вопрос стоял так, мы все время были на грани какой-то войны гражданской.

94-й год, ко мне в мае месяце пришел Женя Савостьянов, он был заместителем Степашина по ФСБ, и говорит: Сергей Александрович, а что если мы попробуем объединить оппозицию? Сейчас у Дудаева рейтинг почти нулевой, у него нет влияния, кроме Грозного, ни на какие другие города. И это действительно так и было, потому что люди нищали, перестали нормально жить, перестали работать школы, перестало работать здравоохранение, перестали давать пенсии, там. Ну, в общем, жизнь вот вся. Оттуда же начали уезжать сотнями тысяч. У них же был миллион четыреста тысяч населения, а там осталось, по-моему, 700 тысяч где-то населения осталось, всё остальное уехало в разные места России и за рубеж. Тяжело было людям, естественно. Русские-то просто уехали быстро оттуда. А я говорю: «А тебе удастся это сделать?» А он говорит: «А мне уже удалось это сделать». Практически все: Гантамиров, Лабазанов… Вот все эти группировки, так сказать, они все объединились сейчас против него. А я говорю: «А Хасбулатов?» — «И Хасбулатов тоже. Вот все они, так сказать, вошли в единую, э-м, единую оппозицию». Я говорю: «А кто возглавляет ее?» — «Возглавляет ее Автурханов  и, э-э, забыл его фамилию, чудесный наш министр по нефтяной он был, вместе они были, в общем, человек, которому доверяют вообще и чеченцы, и наши… вспомню сейчас…Ты не мог бы с ними встретиться?» Я говорю: «Пожалуйста, могу встретиться».

 И, по-моему, в воскресенье приехал Автурханов с материалами. Я попросил тогда снять на камеру, поскольку думал, непростая встреча. Читаю материалы и смотрю, там написано, что вот Россия, так сказать, окажет финансовую помощь, окажет помощь вооружением, и эта оппозиция должна, в общем, смести как бы Дудаева.

Я сказал: «Не, ребята, так не пойдет. Вот у вас есть кусочек земли, вот вы на этом кусочке земли можете расположиться, да. Надтеречный район у вас, и, если хотите, сделайте базу там. Мы вам деньги даем на пенсии, мы даем деньги на здравоохранение, мы даем деньги помочь тем, кто бедствует. Вот социальные вопросы если вы начнете решать, вы постепенно оттянете людей совсем от Дудаева, и постепенно создадите такую ситуацию, когда можно требовать от него выборов». А он назначил в противовес нам, назначил выборы на следующий год.

Он согласился. Переделал документы, привез, я доложил Борису Николаевичу, он одобрил, мы опубликовали эти документы, создали рабочую группу во главе с Черномырдиным. Для того чтобы осуществлять. А координировал эту работу Шахрай Сережа. И вроде все началось нормально, все началось хорошо.

Но и среди нас нашлись люди, которые сказали: нет, это не годится, этот вариант надо, в общем, давить. И постепенно эти ребята на эти деньги начали покупать оружие. И постепенно на это оружие они начали устраивать столкновения. Одну битву выиграют, другую проиграют, одну выиграют, другую проиграют. И постепенно вокруг Дудаева как бы скапливается: вот, опять русские пошли, так сказать, на нас — надо защищаться. Ведь первый раз, когда объявили в 91-м году, объявили чрезвычайное положение в Грозном, ведь он тогда поднял людей только потому, что русские с оружием вошли на территорию Чечни. И мы это понимали, что ни в коем случае, можно все, что угодно делать, только ихними руками, только не своими. Вот. А потом ситуация начала как-то резко меняться: в августе месяце уже пошли серьезные бои, Шахрая меняют на Егорова. Меняют его и как министра по национальным вопросам — Егоров становится. А у Егорова оказалась концепция, в общем, войны. Концепция: давить, давить, давить. И постепенно, в общем, эти ребята оттесняют всех остальных от этих проблем. И начинается, в общем, война. Больше того, значит, они уже ставят задачу, чтобы им дали тяжелую технику. И чтобы в этой тяжелой технике сидели наши ребята, потому что у них своих нет. Значит, водители, стрелки должны быть наши ребята. Уже дальше, так сказать, Степашин как руководитель ФСБ заключает с ними контракты на выполнение этого… Но одного наши не учитывают — что там два блестящих командира. Там Масхадов и Дудаев. Это блестящие командиры, которые разрабатывают совершенно блестящие операции, заманивают этих ребят на танках в Грозный, дальше отрезают им пути отступления, уничтожают командиров этих танков, оставляют одних ребят, которые в дыме ничего понять невозможно. Но самое главное, информационно они очень сильно выигрывают, потому что показывают всем, что делает Россия: исподтишка посылает им своих солдат, которые, так сказать, пытаются уничтожить Дудаева, и так далее. И когда это произошло, 26-го числа, то Борис Николаевич задумался. Я ему послал проект указа о введении чрезвычайного положения, он его не подписывает. Хотя он завизирован всеми, кроме Ерина. Ерин говорит, что ту информацию, которую вам дают, Борис Николаевич, она — неправда. Моя информация, дайте мне время, я все уточню и вам скажу.

 В общем, указ не подписан, начинается дискуссия, что делать дальше. Идет серия Совета безопасности, я уже не присутствую нигде. Я не знаю, Борис Николаевич меня как бы от этого отстранил полностью. А полностью я сейчас скажу, почему. Один раз совещание проходило у меня в кабинете, и обсуждался вот как раз вопрос о помощи. Были… Ну, обычно Шахрай проводил такие… а тут проводил я у себя в кабинете. И материалы с этого совещания через 25 минут легли на стол Дудаеву. Дудаев собрал митинг, и объявили мне смертную казнь там на митинге, я слышал: Филатова… приговорить… к смертной казни.
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	Титр внизу:

Сергей Филатов о начале военных действий в Чечне

Сергей Филатов имеет в виду фильм Алексея Поборцева «Чечня: по ту сторону войны» (НТВ, 2005)

Владимир Хубиев — глава Карачаево-Черкесской Республики (1990 – 1999)

Руслан Аушев — президент Республики Ингушетия (1993 – 2002)

Валерий Коков — президент Кабардино-Балкарской Республики (1992 – 2005)
Билл Клинтон — президент США (1993 – 2001)
	О заседании Совета безопасности, на котором было принято решение о начале военной операции [Павел Грачев, Николай Егоров, Виктор Черномырдин, Руслан Аушев, Валерий Коков, Владимир Хубиев, Андрей Козырев, Билл Клинтон]
	Вот, дальше идет ультиматум, что если вы не сдадите оружие и прочее, и прочее, то мы введем войска. И на Совете безопасности… я уже позже узнал, я узнал тогда, когда ребята сделали кино, был такой четырехсерийный фильм о войне в Чечне — Алексея… Вот он в этом фильме рассказал, как вообще принималось решение по началу войны. Я везде это рассказываю, потому что, мне кажется, мы несправедливы по отношению к Грачеву. Вот как происходило все на Совете безопасности: выступил Егоров и сказал, что нужно вводить войска в Чечню, по нашим сведениям, 70% нас будут встречать цветами, 20% — нейтрально, и 10% будет только противников — мы их уничтожим. Его поддержал Черномырдин. А потом дали слово Грачеву, он сказал: у меня другие сведения, все наоборот, и я бы не хотел, чтобы мы начинали с ними войну. Тогда его начал очень сильно стыдить Черномырдин, начал говорить, что ты плохой министр обороны, тебя надо снять, ты ничего не понимаешь. Тогда Грачев сказал, что, если вы хотите, чтобы я армию туда ввел, дайте мне полгода на подготовку с тем, чтобы это начать весной. После этого ушли на совещание, у Ельцина они совещались долго без Грачева, потом пришли, и Борис Николаевич сказал такие слова: «Павел Сергеевич, мы снимать вас не будем, но через 10 дней вы должны будете ввести войска в Чечню». Вот так было принято решение о войне. Конечно, пытались остановить, но я должен сказать, что огромную роль в решении начать войну сыграли руководители кавказских республик. Значит, все, за исключением Хубиева и Аушева… Аушев категорически был противник, а Хубиев ну просто ушел от этого, не стал тоже подписывать… Но они все подписали заявление президенту о том, чтобы нормализовать ситуацию в республике, необходимо военным путем установить конституционный порядок в этой республике. Там, правда, были большие неудобства, потому что Дудаев разъезжал по всем республикам. Вот, спокойно совершенно он приезжал, выселял там всех из гостиницы, останавливался в этой гостинице на ночь, сколько ему нужно было проводил времени и уезжал. То есть он был хозяином, он все время хотел показать, что он хозяин положения. И в этом плане, конечно, все президенты чувствовали себя очень неважно, потому что у каждого президента была своя оппозиция. Я помню, как Кокова выручал. Он мне позвонил и говорит: у меня митингуют и стреляют, если не поможете, они нас уничтожат. Я тогда позвонил и попросил, вот, десантников из Санкт-Петербурга вызвали, они туда прилетели и установили там порядок. На самом деле в каждой республике было очень плохо, и, конечно, они очень боялись того, что по команде Дудаева практически каждого могли там уничтожить. Поэтому они все время выступали за то, чтобы нормализовать, так сказать, эту ситуацию. А в последний момент выступили, чтобы просто военным путем решить эту проблему. Ну и, конечно, я думаю, что очень большую роль сыграл Андрюша Козырев. У Андрея всегда было такое настроение радикально решать те или иные вопросы. В 93-м радикально решить вопрос там с Верховным Советом. В 94-м радикально решить вопрос с Чечней. И, мне кажется, он договорился с Клинтоном, тот сказал: «Делайте, только быстро всё». Ну, как обычно американцы, делайте быстро всё, мы закроем на это глаза. Но быстро не получилось.
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	Титр внизу:

Сергей Филатов о вступлении России в Совет Европы

ГПУ — Государственно-правовое управление президента РФ

Эрнст Мюлеманн — заместитель председателя Парламентской ассамблеи Совета Европы (ПАСЕ) (1992 – 2000) 

50-летие победы в Великой Отечественной войне (май 1995 г.)
	О вступлении России в Совет Европы 

[Сергей Филатов, Совет Европы, война в Чечне, Европейский суд по правам человека, Эрнст Мюлеманн, Анатолий Чубайс, Евгений Примаков]
	А для меня, конечно, это поставило несколько… ну одну очень серьезную проблему, потому что после принятия Конституции у меня была задача, вообще говоря, вступить в Совет Европы. Совет Европы открывал нам дорогу в Европейский суд по правам человека. Это очень важные две организации, в которые мы, вообще говоря, должны были войти. И я поручил ГПУ нашему подготовить для этого документы, и наши встречи… ну так получилось, что из Швейцарии один генерал, Миллер, по-моему, его фамилия, как-то он проникся вообще, мы с ним установили очень хорошие, дружеские отношения, и он как-то верил тому, что мы ему говорили. И я поставил вопрос: а как бы нам, я понимаю, что мы ни по каким показателям не проходим в Совет Европы, но как бы сделать так, чтобы все-таки можно было вступить? И он тогда сказал, что если вы гарантии дадите, то мы будем способствовать тому, чтобы вы вступили в Совет Европы. Потом я уточнил, какие гарантии. Речь шла о пенитенциарной системе и об уголовно-процессуальных законах, то есть Уголовный кодекс, Уголовно-процессуальный кодекс, Административный кодекс. Чтобы мы их привели в соответствии, чтобы мы дали обязательство, что мы перестроим свои тюрьмы, что мы даем обязательства сделать нормальные условия для судов. То есть их накопилось там 20 таких вопросов. И тогда я сказал: «Хорошо, а если мы, скажем, это все сформулируем, вы одобрите и его подпишут президент, премьер, два председателя палат, этого будет достаточно?» Он после консультаций там приехал и сказал: «Достаточно». И мы начали готовить эти документы. Подписали. Я поехал в Страсбург, вручил эти документы, но там разгорелся спор. Они сказали, что всё приемлемо, кончайте войну в Чечне. И всё встало в тупике. В конце концов, те доводы, которые любит Чубайс приводить, я начал им приводить. Я сказал, что, поймите, если мы не будем в Совете Европы, то мы очень быстро при любой власти опять придем к советской системе. Потому что у нас не будет органа, который контролирует, вообще говоря, эти положения в России. И они согласились, но сказали: «Вы прикончите эту войну — не будет никакой проблемы вас принять». И вот промежуток, когда было 50-летие, и мы на этот период договорились никаких военных действий не вести, значит, они принимают решение принять нас в Совет Европы. А окончательное решение принимается осенью 95-го года. А в 96-м, нет, в 97-м, наверное, когда Примаков был министром иностранных дел, он, Рябов и я полетели на поднятие флага, что мы вступили в Совет Европы. Я считаю это самой большой победой, конечно, потому что после этого мы вступили в Европейский суд по правам человека и с помощью этого, как вы видите, постепенно судебная система, хоть тяжело, да, буксует, но постепенно выходит на какие-то нормальные позиции. Хотя много после этого было крика, шума, зачем нам это было нужно, надо из этого выходить, только не ногами, и прочее, прочее. Но то, что это закрепилось вообще, это очень хорошо.
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	Видео №15

Титры на черном поле:

Как принималось решение об амнистии членов ГКЧП и защитников Верховного Совета 1993 г.?

Алексей Казанник — генеральный прокурор РФ (1993 – 1994)
	Об амнистии 1994 г.  [Борис Ельцин, октябрь 1993 г., Алексей Казанник]
	Я был в то время в Швейцарии, здесь разгорелся такой дикий скандал, Борис Николаевич категорически требовал от прокурора, чтобы он не принимал решение Госдумы на амнистию. Но был Казанник, довольно принципиальный человек, он сказал: «Борис Николаевич, я как прокурор обязан выполнить решение Госдумы». И здесь очень сильно разгорелся скандал, вплоть до того, что Казанник просто ушел. Если бы он не ушел, он бы его снял, Борис Николаевич. И фактически из своего друга он из него очень быстро, в один день, сделал, в общем-то, врага.

В окружении Бориса Николаевича тоже были разные мнения: кто-то считал, что нужно амнистировать, кто-то считал, что не нужно амнистировать. Я оттуда звонил и сказал, что решение Госдумы обязательно надо выполнять. После 93-го года — что произошло, выказывать, вообще говоря, своё особое положение было нельзя. Поэтому моя была такая точка зрения.
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	Титры на черном поле:

Почему после выборов 1996 г. вы не вернулись во власть?
	Об уходе из политики


	Мне 60 лет исполнилось. Мне Борис Николаевич назначил пенсию.
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	Титры на черном поле:

Общались ли вы с Ельциным после своей отставки?
	Об общении с Ельциным после отставки

[Борис Ельцин]
	Пересекались. Ну, на 75-летии мы были у него. Честно говоря, я избегаю таких встреч… Ну, если я не нужен… Если нужен — позовет. Он же старший товарищ, правда? Ну, чего я буду лезть. Мы много раз вместе отдыхали на Кавказе. Я отслеживал его все пути… вот, приезжают там губернаторы, мэры городов, рассказывают, вообще, собирал всех нас, разговаривал, там, возмущался тем, что делает Путин.

Но вот так, поехать к нему, ну у меня ни духа не хватает, я не близкий… Понимаете, вот, у нас же есть еще субординация. Потому что, ну, скажем, если бы я был зампремьера, совсем другие отношения были бы. А я подчиненный его. Это накладывает отпечаток очень сильный. Это как мой зав. секретариатом. Мы можем дружить, но все-таки мы напрямую друг с другом как бы находимся в такой определенной спайке…

Если ему нужно — естественно. Когда он меня пригласил на встречу… Я позвонил и сказал: мне нужно Борису Николаевичу как-то вручить, как это сделать — я могу передать, могу встретиться. Раздается звонок: Борис Николаевич приглашает вас встретиться. Всё, я еду, никаких вопросов.
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	Титры на черном поле:

Что является главным достижением команды Ельцина?
	О том, что удалось сделать команде Ельцина 20 лет назад

[Борис Ельцин]
	Ну, я думаю, что как команде нам удалось все-таки поставить на рельсы страну, на другие совсем. Это очень важно. Я исключаю, скажем, дела, там, по Советскому Союзу, это совсем другая песня вообще. Но что касается России, безусловно, нам удалось политическую систему иную сделать, экономическую систему иную сделать. Нам удалось структуру власти иную сделать. Нам удалось как-то поставить проблему с судебно-правовой системой, она плохо решается, но, понимаете, здесь еще очень много зависит от подготовленности людей. Наши люди ж не понимают, не понимают, что такое свобода, не понимают… Потом колоссальная действует противодействующая сила в лице тех, кто вышел из той системы.
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